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РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
ф  Металлурги Рувтааи пересмотрели свои первоначаль

ные наметки по достойной встрече X IX  Всесою зной парт
конференции. Решено добиться прироста производства не 
на один, а на полтора процента.

На заводе все цехи, участки тр удятся друж но . С начала 
годе дополнительно к плану выдано более 10 тысяч тонн 
металла и металлопродукции.о Серийный выпуск прогрессивных ендов резцов к ме
таллорежущих инструментов досрочнд освоил коллектив 
Тбилисского инструментального зааода. Предприятие с на
чала годе работает устойчиво, выполняет задания по произ
водству товарной продукции, реализации, экономии прока
та черных металлов. Успех достигнут благодаря его техни
ческому перевооруж ению . Значительно обновлен станочный 
пар* участка спеирезцов, чаСть станков робототнзйрована, 
что позволит вдвое увеличить выпуск резцов для  станков с 
числовым програм мным управлением.

ф  Досрочно завершили план первых пяти месяцев года 
горняки ткнбульских ш ахт «Западная», имени С . О рдж они
кидзе. Дополнительно к заданию выдано на-гора более 
1.000 тонн угля . Производительность труде с иачале года 
возросла на семь процентов.

ЧЕРЕЗ ДЕМОКРАТИЗАЦИЮ  
К НОВОМУ ОБЛИКУ СОЦИАЛИЗМА

Как уж е сообщалось, 7 мая 
в ЦК КПСС состоялась встре
ча с руководителями средств  
массовой информации, иде
ологических учреждений и 
творческих союзов. Н иж е пуб
ликуется отчет об  этой встре
че.

М. С. Горбачев. Сегодняш
нюю встречу хотелось бы по
святить предстоящей XIX парт
конференции. Мы видим, что 
общество и партия втянулись 
в процесс подготовки к ней. 
Поэтому нужны ориентиры.

Пресса уж е ввела соответ
ствующие рубрики; и дискус
сия, по сути дела, уж е развер
нулась, причем не только в 
рамках партии, а  общ енарод
ная. Д умаю , у средств м ассо
вой информации уж е есть в 
этом некоторый опыт, что-то 
накопилось, да и различные 
вопросы возникли. П оэтому 
предлагаю: вы, товарищи, вы
скажете свои суждения, по
ставите вопросы, а потом вы
ступлю я. Если нет возраж е
ний, так и будем  работать.
(« Первым выступил главный 
редактор журнала «Советский 
Союз» Н. М . Грибачев.

Все советские люди, сказал  
он, ж дут очень многого от 
партконференции. Однако, мне 
кажется, сейчас среди ком му
нистов наблюдается некоторая 
пассивность. Часть из них 
ждет, в какую сторону откро
ется дверь.

Сейчас модно плавать по 
рекам истории. П озволю это 
себе и я. Так вот —  партия го
товила революцию, партия под 
руководством В. И. Ленина 
осуществляла революцию, пар
тии революцию продолжать. А 
это невозможно без единства 
партийных рядов и серьезной 
ответственности каждого ком
муниста, дорогие товарищи, 
просто невозможно. В. И. Л е
нин вопрос о единстве.партии  
ставид неоднократно. Я  д у 
маю, что этот вопрос неизбеж 
но в той или иной форме 
всплывет и на партийной кон
ференции.

Теперь мне хочется сказать 
несколько слов о  прессе, кото
рую мы представляем. Роль 
прессы, в том числе в подго
товке партийной конференции, 
огромна. Сейчас особенно важ 
но знать, а в полном ли по1 
рядке наш журналистский кор
пус? Всегда ли мы ответствен
но относимся к делу?

Развивая э*от тезис, оратор  
говорил о необходимости прин
ципиально, честно, с партий
ных позиций рассматривать 
исторические факты, избегать 
их упрощения, огульного под
хода к самым острым пробле
мам. А  подобные подходы  
пока что в нашей журналисти
ке — не редкость.

Особенно важно, отмечалось 
далее в выступлении, чтобы 
вся журналистика была пре
дельно правдивой, опиралась 
на точные, проверенные фак
ты. Ведь как бывает: в одном  
случае мелкий факт нарушен, 
в другом, а в целом, меж ду  
прочим, подрывается доверие 
к материалам о  перестройке.

Я лично считаю, что ника
ких административных мер 
здесь не нужно. Пусть люди 
работают спокойно. Важнее 
Другое. Во-первых, воспита
тельная работа в журналисти
ке. Ее следует углубить, уси
лить. Во-вторых, надо оцени
вать каждое выступление с 
партийных позиций, все время 
заботиться и думать о  един
стве партийных рядов, спра
шивать с самих себя еще стро
же., Тогда и «ляпов» в работе 
поубавится.

На предстоящей партийной 
конференции обязательно пой
дет речь о результатах нашей 
Работы, которую мы называем 
перестройкой, сказал главный 
Редактор журнала «Наш  со 
временник» С . В. Викулов. 
Читательская почта всех 
средств массовой информации 
сейчас свидетельствует о  том, 
что народ ищет ответа на этот 
вопрос и хочет реально ощ у
тить ее результаты.

Результаты эти нельзя оце
нивать примитивно, лишь с 
точки зрения, так сказать, бы
товой. Ни на минуту нельзя 
забывать о главном — о чело
веческой душ е, человеческом  
Факторе.

Я считаю, сказал далее ора
тор, что первый и самый глав
ный результат перестройки за 
ключается в том, что мы все, 
весь народ стали иными, чем 
прежде. У людей прорезался  
г°лос, они говорят и говорят 
тРебователыю, подчас возм у
щенно и даж е гневно о  том,

Встреча в Центральном Комитете К П СС
что мешает перестройке. И 
что особенно важно, люди вы
ступают не с позиции личных 
интересов, а государственных, 
с позиции интересов Родины. 
Д аж е те, кто испокон жил в 
«хате с краю», сегодня начи
нают мыслить в духе пере
стройки.

Это видно и из читательских 
писем. Л юди откровенно вы
сказывают в них свое мнение, 
подчас не совпадающее с тем, 
что встречают на страницах 
наших изданий. Есть и глубо
кие выводы, и очень дельные 
предложения. В общ ем, я бы 
сказал, в этих письмах— кла
дезь народной мудрости, опы
та. Эти письма— камертон на
родной души. Очень жалко, 
что письма эти мы не успева
ем полностью обрабатывать, 
изучать. Ведь по сути дела это 
не что иное, как всенародный 
референдум. Люди сами отве
чают на вопросы, раскрывают 
душ у, и прислушаться к это
му голосу необходимо. К со
жалению, у  многих редакций 
отделы писем маломощны, 
чтобы разобраться с этой ог
ромной почтой, а в некоторых 
литературно - художественных 
журналах таких отделов и во
обще нет. У нас, например, нет 
ни одного человека, который 
бы в отделе писем работал. 
Такие у ж  у  нас штаты, к со 
жалению.

А  на Западе, как мы знаем, 
существуют целые институты 
изучения общественного мне
ния. П очему бы нам, товари
щи, сейчас, когда надо абсо
лютно точно знать, что думает  
народ о том, что происходит  
в стране, не подумать о  более 
глубоком изучении народного 
мнения, создании соответст
вующих институтов.

Далее оратор подробно оста
новился на роли партии в пе
рестройке, говорил о  необхо
димости решительной борьбы 
с бюрократией. В этой борьбе, 
результатов которой ж дет весь 
народ, весома роль средств 
массовой информации.

Одновременно в печати ну
жно ставить вопрос об уж есто
чении требований к коммуни
сту, об очищении партийных 
рядов от тех, кто позорит это 
высокое звание. Д умаю , на 
партийной конференции следу
ет это мнение обсудить. Пусть 
партия строится по принципу: 
«лучше меньше, да лучше». В 
этом вижу один и з резервов 
повышения ее авторитета.

Говоря о роли интеллиген
ции, масс в преобразованиях, 
которые набирают силу в об 
ществе, оратор подчеркнул, 
что цель всей работы, которую  
мы называем перестройкой в 
области человеческого факто
ра, заключается в том, чтобы 
окончательно преодолеть рав
нодушие, вдохновить народ. 
Мы имеем мужество признать 
ошибки прошлого. Н арод это
го мужества ждал давно, он—  
за перестройку всеми фибрами 
души.

Теперь важно распрямиться, 
гордо поднять голову, за су 
чить рукава и взяться за ра
боту. Средствам массовой ин
формации надо сделать сейчас 
главное —  пробудить в людях 
чувство гордости за свою 
страну, уверенности в победе 
перестройки.

М омент, который мы сей
час переживаем,— это очень 
серьезное время, переломное 
время, отметил в своем вы
ступлении С. П. Залыгин — 
главный редактор журнала 
«Новый мир». Нельзя сказать, 
что у  нас все благополучно, 
что успех обеспечен. Я  думаю, 
что нет, не обеспечен. Т ребу
ются очень серьезные шаги, 
чтобы обеспечить его. Не нуж 
но думать, что те, кого мы на
зываем массам и,— интеллиген
ция, рабочий класс, крестьян
ство,—  что все они с востор
гом принимают перестройку. 
Нельзя пренебрегать той об
щественной жизнью, которая 
очень часто идет мимо нас. 
Дело в том, что мы не очень- 
то ум еем  слушать и руковод
ствоваться мнением обществен
ности. Вы посмотрите, что 
происходит. Сколько у нас 
проходит демонстраций, пике
тов, сколько ж алоб по поводу 
нового строительства, вырубки 
лесов. Э то ж е не только д е 
ревья, не только лес. Если мы 
сейчас не пойдем навстречу 
людям, которые требуют .с о 
хранить природу, мы с ними

порвем. Они нам не будут ве
рить.

Совершенно определенный 
контакт есть меж ду руковод
ством партии и общественно
стью. Н о как только включает
ся среднее звено, получается 
разлад, теряем мы эти контак
ты. Как не вернуться к во
просам экологии! Сейчас каж 
дый человек чувствует: еще
5— 6 лет—и все, никаких пер
спектив. Потом будем  гово
рить о  перестройке, о чем 
угодно, а  ресурсы будут по
гублены. И люди это понима
ют.

Далее оратор подчеркнул 
важность правильного подбора 
кадров. Нельзя думать, что 
двух-трех человек убрали— и 
теперь будет порядок. Нет, эти 
люди были в какой-то среде. 
Они по одному существовать 
не могли. Значит, надо даль
ше раскапывать: кто и с кем 
связан, уничтожены ли эти 
связи сегодня или нет.

М . С. Горбачев. Кстати, о 
кадрах. Это— тема очень не
простая. У нас 66 процентов 
новых министров, 61 про
цент—  первых секретарей об 
комов и председателей облис
полкомов, 63 процента — пер
вых секретарей горкомов и 
райкомов партии. Вот такая 
замена произошла. Многие из 
них уж е раскрылись, показа
ли, что они правильно воспри
няли время, взяли на себя осо
бую  нош у, чутки к новым пе
ременам, идут навстречу лю
дям. Много таких. А  есть лю
ди, которые и не совершили 
каких-то нарушений, наказуе
мых законом. Н о на них свой 
отпечаток наложило прошлое 
время.

Сейчас выдвигаются люди 
новые, часто неожиданные. Н а
род их замечает, поддержива
ет. Вот почему всем нам нуж 
но присягнуть демократии, д е 
мократическому процессу. 
Нужны механизмы, которые 
бы постоянно действовали, вы
талкивали через общественное 
мнение к руководству на всех 
этажах людей талантливых, 
энергичных, действительно спо
собных. Это лучше и надеж
нее, чем назначения сверху. 
Вот — демократия.

Б удут издержки и в дем о
кратии. М огут быть, товарищи. 
Но я не думаю , что кто-то мо
жет предложить нам более пра
вильный подход. П оэтому этот 
процесс будет нарастать. Р е 
альность есть реальность, она 
многомерна. Вот, например, 
прислал мне недавно один хо 
роший человек письмо. Пишет: 
я ваш сторонник. Вы недавно, 
Михаил Сергеевич, выступали, 
и я обратил внимание, — нача
ли нервничать. Я  должен вам 
сказать, что это роскошь для 
подчиненных, по не для руко
водителей.

Н арод разговорился. Это хо 
рошо, товарищи. Это в рамках 
гласности. Ничто не может так 
скомпрометировать руководи
теля, как попытка расправить
ся с человеком за критику, как 
это было в недоброе старое 
время.

Мы должны жить по Лени
ну. Сколько он отдавал и 
страсти, и здоровья для того, 
чтобы объединять, сплачивать, 
консолидировать людей на 
принципиальной основе! Т аки  
мы должны действовать, отда
вая все во имя перестройки.

С. П. Залыгин. Вот мы и 
пришли сю да со своими трево
гами.

Мне думается, нужно уси
лить роль общественности. Вот, 
положим, заслушивается отчет 
какого-то министерства —  в 
Ц К  КПСС или в Совмине 
СССР. Почему бы до этого не 
создать какой-то общественный 
совет из людей, близких к этой 
специальности? Чтобы они при
шли на заседание и задавали  
бы вопросы тем, кого заслуш и
вают.

Вот мы разных обществ на
создавали, а в них опять по
явились такие бюрократические 
аппараты, такая пошла перепи
ска, что снова получилось не 
то, что мы хотели.

М. С. Горбачев. К сож але
нию, и в эти обществен пые ор
ганизации приходят люди со  
стереотипами и закомплексо
ванностью доперестроечного 
времени. И первая их забо
та — правительственный теле
фонный аппарат, хорош ее по
мещение для размещения, ма
шина и т. д . Н у и чтобы па

местах были работники, чтобы 
было кому указания давать.
Н а этом нередко и кончается 
деятельность общественных о р 
ганизаций. Дело доходит до  
того, что малейшую критику в 
свой адрес воспринимают как 
неуважение к тем, кого объеди
няет эта общественная органи
зация.

Это очень распространенное 
явление. Многие преследуют  
свои корыстные, эгоистические 
интересы, а хотят выдать их 
под благовидным предлогом за  
заботу о народе, о  социализ
ме.

Я  лично склонен всегда д у 
шой откликнуться человеку, 
который искренне стремится к 
хорош ему, для которого близ
ка боль народная, жизнь наша 
близка. Он может даж е забл у
диться, ошибиться— такого че
ловека, я считаю, надо понять 
и ем у можно помочь.

С. П . Залыгин. А  почему бы 
не заслушивать два-три общ е
ства? Вот создали общество, 
год прошел, посмотреть...

М. С. Горбачев. Два-три  
журнала.

С. П . Залыгин. Пожалуйста. 
Ж урнал-то на виду, журнал — 
вот он, напечатан.

Слово берет главный редак
тор газеты «П равда» В. Г. 
Афанасьев. Сейчас среди ж ур
налистов, писателей, работ- 
«гаков средств массовой ин
формации, пропаганды ведет
ся и подспудный, и явный 
спор. Что важнее: безудер ж 
ная кри/гика того, что было, и 
того, что есть, или какие-то 
позитивные предложения, вы
работка форм, методов и 
средств решения тех насущ 
ных проблем, которые перед  
нами стоят? Нам думается  
все-таки, что, несмотря на 
всю важность критики., в том 
числе и критики нашей исто
рии, все-таки главное сей
час — созидательная работа. 
Д ум аю , уж  если мы касаемся  
проблем истории, то  должны  
опираться прежде всего ка 
факты, а не на различного ро
да воспоминания, вымыслы. 
Этим самым мы только зап у
тываем общественное мнение, 
запутываем и историю, вно
сим в мозги наших молодых 
людей путаницу.

Остановившись на вопро
сах, которые предстоит рас
смотреть на предстоящей парт
конференции, оратор подчерк
нул, что прежде всего нужно 
будет ещ е раз четко и опре
деленно сказать о руководя
щей роли партии. П очему?  
Потому что сейчас под ф ла
гом и лозунгом демократии, 
подчас очень хорошими, есть 
прямые попытки растворить 
партию в народе, в каких-то 
других организациях.

Еще один важный вопрос —  
это структура партийных ор
ганов. В «П равду» приходит 
много писем с предложениями  
по этому поводу. Скажем, 
предлагается ликвидировать, 
устранить отраслевые отделы, 
посмотреть саму дислокацию  
партийных органов.

Очень сложный и, пожалуй, 
вопрос о контроле. Наши чи
татели и некоторые ученые 
предлагают возродить, восста
новить Центральную конт
рольную комиссию в партии. 
Причем логика довольно лю
бопытная: у нас нет оппози
ционной партии, но мы гово
рим о социалистическом плю
рализме, а Ц К К  —  это тоже 
стены партии, значит, мы б у 
дем иметь плюрализм с о ц и а -' 
листический, но будет очень 
четкий, жесткий контроль над 
работой наших руководящих 
партийных товарищей.

Самое сложное у нас —  это  
вопросы экономики, сельско
хозяйственной продукции, то
варов народного потребления. 
Мы приняли радикальную эко
номическую реф орм у. Н о ведь 
давайте прямо скажем: ре
форма-то как следует не идет. 
Во-первых, потому, что очень 
ещ е велик административно- 
командный аппарат. Кроме 
бумаг, он ничего не произво
дит. Все пишут, командуют, 
дают директивы, масса про
верок и комиссий. Видимо, 
здесь нам нужно решительнее 
пойти на реорганизацию на
шего управленческого аппа
рата.

В центре мы наблюдаем: 
министерство сократили, ря
дом организовали институт 
какой-нибудь. В се эти чинов-

*

ники, которые работали в ми
нистерстве, переходят в дру
гой аппарат. Я не знаю ни 
одного факта, чтобы крупный 
инженер пошел из конторы к 
станку, на завод, на фабри
ку. Н еобходимо ломать пси- 
холопию людей. Это сложно и 
трудно, но без этого мы да
леко «ге двинемся, и сокращ е
ние аппарата ни к чему не 
приведет. Мы в «П равде» пи
сали об этом и еще будем  
писать.

Два слова о критике. Опять 
стало плохо. Одно время как- 
то критика проходила, на кри
тику отвечали. Сейчас опять 
какой-то у х о д  от ответов на 
критические замечания. Вы
ступаем раз, выступаем два, 
выступаем три. Н е отвечают.

Конечно, мы допускаем  
еще м ассу промахов, ошибок, 
не того другой раз критикуем  
и не того защ ищ аем. Мы все 
это признаем. Мы боремся с 
этим, как можно. Серьезно 
боремся.

Проблемам изучения исто
рии страны, исторгай револю
ции посвятил свое выступле
ние главный редактор журна
ла «Октябрь» А . А . Анань
ев. На конкретных примерах 
он показал, что это изучение  
ведется зачастую  плохо, по
верхностно. Таких фактов не
мало.

М. С. Горбачев. Когда я 
готовился к докладу о  70-ле
тии Октября, и з запасников 
мне дали список документаль
ных фильмов о  важнейших 
этапах жизни 'страны. У нал 
огромная кинохроника, кото
рая сама по себе, даж е без  
комментариев, сильный про
пагандистский материал. Им 
надо лучше пользоваться, ши
ре знакомить с ним народ...

А . А . Ананьев. Н адо с 
помощью исторических парал
лелей прививать людям чув
ство хозяина своей земли, 
страны. Ведь даж е закона о  
земле нет. А  он должен быть, 
как и по экологии. Ведь как 
бывает — подойдет бульдо
зер — чернозем вниз, глина—  
наверх. Кто за это в ответе?

Оратор внес предложение— 
создать специальную комис
сию, которая бы рассмотре
ла вопрос о  сельском хозяй
стве кардинальнейшим обра
зом, во всех его аспектах. На
до создать все условия, чтобы 
человек — хозяин, труж е
ник — мог укореняться на 
земле. Чтобы его дети, вну
ки продолжили его дело. 
Нельзя крестьянину стано
виться кочевником. С этих 
позиций и следует пропаган
дировать арендный подряд.

А  ведь у нас подрядчики 
пока берут землю только на 
один сезон, и они с нее гото
вы урвать все, что можно. На 
следующий год эту ли он зем 
лю возьмет или другую  — не
известно. Вопрос этот чрез
вычайно важный, а м ож ет, и 
важнейший...

М. С. Горбачев. Согласен. 
Разговор об этом шел не
давно на заседании Политбю
ро. У меня тоже такое впе
чатление, что мы что-то до  
конца не додумываем. В се-та
ки выходит, что не дают  
крестьянину по-настоящ ему  
заняться делом, чтобы он по
чувствовал и реализовал свой 
потенциал как хозяин, как че
ловек самостоятельный. Внут
ри колхозов, если правильно, 
полностью реализовать идею  
арендного подряда, то выиг
рыш колоссальный можно по
лучить. Каж дом у арендатору 
надо создать все возможности  
для маневра, в том числе и 
техникой. Это должен гаранти
ровать договор об  аренде.

Все-таки какая огромная пи
рамида давит на крестьянина. 
Мы ему пока не до конца до
веряем. А  зря. Люди умеют 
зрело оценивать ситуацию. 
Вот, мне рассказывали, в од 
ном колхозе Ульяновской об
ласти, где полностью перешли 
на подряд, десять специали
стов не взяли колхозники ни в 
одну бригаду, отказались. Они 
знают, что эти люди —  без
дельники. (Оживление в зале).

Н адо прямо записать: если 
человек хочет взять землю  в 
аренду и работать по догово
ру, на аренду, никто не в пра
ве ем у отказать. Сейчас по
ка — отказывают. Н адо раз
вязать арендатору руки!

Голос. В Подмосковье, в 
Красногорском районе сейчас 
1.000 семей, которые занима
ются семейным подрядом...

М . С. Горбачев. Я думаю, 
что если рядом с колхозом и 
совхозом небольшой городок, 
то не надо отказывать и го
рожанам, которые хотят обра
батывать зем лю ,—  пусть лю
ди выращивают овощи, ф рук
ты, хозяйствуют.

У  нас социализм, социали
стическая система хозяйства.
Но как лучше увязать интере
сы личные и общественные, 
какой характер отношений с е 
годня должен быть — вот что 
надо решить. И видно, что мы 
на правильном пути. Человек 
должен быть хозяином. Ему 
надоело, что им понукают, по
мыкают кто и как хочет. Вот 
механизатор один на Псков
щине стал арендатором. П о
строил дом, восстановил трак
тор, комбайн. Объясняя, поче
му пошел на это, говорит: на
доело, что кому не лень — все 
едут и указывают. Во время 
работы я должен остановиться, 
отчитаться, рассказать что и 
как, а тот, кто приехал, еще 
характер показывает. Н адое
ло. Считают меня дураком, а 
я чувствую, что вокруг меня 
таких много. (С м ех). Я под
держиваю этого механизатора. 
Н адо людям развязывать ру
ки, дать возможность жить и 
хозяйствовать на земле.

Голос. Чтобы развязывать 
руки, нужен закон, который бы 
защищал работника...

М . С. Горбачев. Нужен за
кон. Знаю , что крестьянину, 
сельскому человеку нужно 
дать дело. Д ело это должно  
быть ограждено законом. То 
ж е самое и в промышленно
сти, и в строительстве.

Главный редактор газеты 
«И звестия» И . Д . Лаптев ска
зал: Для нас, как для ж урна
листов, идеологов, в первую  
очередь, имеет значение то, 
как мы делаем дело, которое 
нам поручено,—  как двигаем 
вперед политику гласности, 
как ее развиваем, утверждаем  
и чего добились. Политика 
гласности, заявил он, уж е пу
стила такие глубокие корни, 
что обратного хода она не 
имеет.

Н е только советский народ, 
но и весь мир сегодня вос
принимает политику гласности 
как индикатор иода нашей пе
рестройки. Люди с ней связы
вают и свое собственное б уду
щ ее и будущ ее всей страны. 
П оэтому не случайно любая 
угроза гласности вызывает та
кой резонанс, такую реакцию  
во всем пароде.

Но обнаружились проблемы  
и в самой политике гласности. 
Об этом надо говорить, гото
вясь к конференции. Напри
мер, мы оказались плохо под
готовленными к освещению и 
осмыслению новых проблем, 
новых фактов, которые подки- 
дывает нам сам процесс дем о
кратизации, сама жизнь.

М . С. Горбачев. Верно.
И партия оказалась недоста
точно готовой, и пресса, все 
общество. Но это, наверное, 
объяснимо.

И . Д . Лаптев. М ожно тут 
сказать и о проблемах моло
дежи, и об истории, и о том, 
что пишут, говорят люди о  
проблемах национальных отно
шений. Мы многих из этих 
явлений не ждали. Ведь, ска
ж ем , журналисты, корреспон
денты особенно центральных 
газет, сколько раз они через 
Нагорный Карабах проезжали. 
А  многого не видели, не за 
мечали.

В  результате мы не обна
ружили оперативного подхода  
к этим проблемам, утратили 
инициативу, кое-где упустили 
контроль из своих рук. Какой 
из этого надо сделать вывод? 
Мы должны сами себе четко 
сказать: что если подобного
рода явления или события на
носят удар по перестройке, то 
еще больший, или во всяком 
случае, не меньший удар на
носит наше молчание об этих 
явлениях'и событиях.

Это очень важно. П отому  
что иначе сразу ставится под 
вопрос серьезность наших на
мерений, наше представление о 
месте общественного мнения, 
о месте прессы в современ
ном мире. И еще такие выво
ды из этого я бы сделал: 
нельзя сегодня замолчать ни 
один факт общественной ж из
ни, если уж  он случился. Н е
возможно. Н е удастся это ни
кому.

Замалчивание вредно. Оно по
рождает слухи, домыслы, не
уверенность. И порой одна ин
формация снимает проблемы. 
Оратор подтвердил это поло
жение рядом конкретных при
меров, сославшись на публи
кации в «И звестиях». Многие 
события и явления, сказал он, 
требуют быстрого, широкого 
реагирования и смелого под
хода. Такие ситуации будут  
возникать, потому что их по
рождает демократизация.

Мы понимаем, что западная  
пропаганда снимает свой уро
жай с подобного рода явле
ний. Безусловно, снимает. Но, 
чем меньше мы о них гово
рим, чем позднее начинаем го
ворить, тем большим будет  
этот урожай. Н е пора ли пе
рестать нам оправдывать на
ши собственные промахи, не
удачи происками наших идео
логических противников. П о
ка такие попытки нередки, но 
они только подчеркивают на
ши недостатки, в том числе и 
в политике гласности.

З а  три последних года при
нято много важных решений, 
новых законов. Думаю , важ
нейшие решения примет пред
стоящая партийная конферен
ция. Н о нелишне было бы 
взглянуть на то, как исполня
ются уж е принятые решения, 
принятые законы. И  если мы 
честно взглянем в глаза прав
де, то мы должны будем  при
знать, что после их принятия 
очень скоро зачастую  начина
ется ревизия многих из них.

Кто в этом виноват7 Д а  чи
новники, бюрократы. О б этом  
здесь уж е говорили. Но, по- 
моему, истоки этого все-та
ки —  в половинчатости прини
маемых сегодня решений.

Особенно наглядно это в 
сф ере экономики. А  ведь в 
ней — центр тяжести пере
стройки. Люди хотят работать.
У «шх возродилось это жела-. 
ние. Они говорят, кричат: дай
те ж е работать, дайте! Убери
те бесчисленных, безответст
венных погонялыциков, беско
нечные бумаги и отчеты, осво
бодите от проверок, накачек, 
совещаний и согласований!

А  что выходит? Бюрократа 
мы критикуем, как говорится, 
в пух и прах, но ему от это
го «га жарко и ни холодно.

Мы готовимся сейчас к кон
ференции, ведем разные руб
рики и разные материалы пуб
ликуем. Считаю, что сегодня 
для всей нашей перестройки, 
для судьбы страны главный 
вопрос заключается в корот
кой фразе: «дать людям рабо
тать».

Великое разложение, вели
кая зависимость, в дальней
шем ещ е и теневая экономика 
отучили людей работать, ска
зал главный редактор ж ур 
нала «Знам я» Г. Я. Бакланов.
И многие до сих пор не хотят 
работать, это проникло в со
знание. Бюрократ любит поря
док и создает его, а жизнь — 
это не порядок, это стихия. 
Кто ж е нарушает этот поря
док? А  нарушает его в пер
вую очередь интеллигенция. 
П отому, что она своим ^мом 
все пытается доискаться до 
причин, все время пытается 
понять: как ж е должна течь 
жизнь и в чем ее закономерно
сти? Говорят, что наша интел
лигенция омещанилась, в 
борьбе за гласность и пере
стройку себя не показала. И 
мягкотелая она, и бесхребет
ная. Как ж е можно говорить, 
что интеллигенция не показала 
себя в борьбе за перестройку?! 
А разве вся печать без участия 
интеллигенции в эти годы дей
ствует? Думаю , что интелли
генция самоотверженно себя 
показала.

Далее оратор высказал 
мысль о том, что необходимо 
поставить очень строго вопрос 
о справедливости везде и о 
личной порядочности. Вопрос 
о личной порядочности нужно 
ставить в первую очередь. Не 
должно быть такого положе
ния, чтобы тираж современно
го «руководящ его» автора пре
вышал тираж Достоевского.

М еханизм бюрократии созда
вался очень долго. Он отравил 
мышление, плодит и будет пло
дить самого себя. Люди-бюро
краты личный тупик неминуе
мо выдают за  тупик пере
стройки. Это дело очень серь
езное и вредное. Противники 
перестройки защищают ту си
стему, которая давала возмож
ность людям бесталанным, не

умелым занимать командные 
посты и опускать жизнь до  
своего уровня. Как бы ни бы
ло трудно, какие бы ни созд а
вались препятствия, путь у нас 
один: вперед и  —  решительней. 
Наша печать давала цифры: 
мы потеряли за  последнее де
сятилетие 2 5 — 40 процентов 
плодородных черноземов, засо
рение почв доведено до полно
го выпадения из севооборота. 
Это ж е  сравнимо только с тем, 
как если бы у  нас отторгли 
часть нашей Родины.

В  своем выступлении пред
седатель правления Агентства 
печати «Н овости» В. М. Фалин 
сказал: Конференция, действи
тельно, давно уж е идет. В сущ 
ности она началась на второй 
день после того, как завершил 
работу X X V II съезд . И она 
идет, как м««е представляется, 
в двух основных направлениях: 
выработка идейной и практиче
ской платформы по обобщ еиию  
опыта трех лет после апрель
ского П ленума и двух с поло
виной лет после X X V II съезда  
КПСС и подготовка конферен
ции в плане накопления про
граммы ожидания. Что ж дут  в 
партии от этой конференции, 
какие надежды с ней связыва
ют? Что ж дет население от 
этой конференции? Что ж дут  
наши друзья в социалистиче
ских странах? Ж дут этой кон
ференции и наши идеологиче
ские противники.

Всем известна наша инициа
тива в области внешней поли
тики. Н о самая внешняя, в из
вестном смысле, политика для 
зарубеж ного мира сегодня — 
это наши внутренние дела. По 
ним, по тому, насколько ста
бильно, насколько последова
тельно реализуется программа, 
одобренная по нашей внутрен
ней перестройке, судят о  том, 
насколько можно верить нам 
во внешних наших делах.

М . С. Горбачев. П ерестрой
ка стала реальностью. Она от
крывает потенциал, залож ен
ный в социализме, и представ
ляет нашу страну иначе: и на
род, и партию. В общ ем, ру
шится «образ врага».
> А  ведь на этом построена 
вся концепция пропагандист
ской борьбы с Советским Сою 
зом , с его политикой, внутрен
ней и внешней. Мы предложи
ли новое мышление как осно
ву инициативной внешней по
литики, приглашающей всех к 
сотрудничеству. А  нам пыта
ются навязывать, диктовать.

В. М . Фалин. Я хочу под
держать В. Г. Афанасьева, ко
торый сказал: Вот п оп робуй те,' 
когда вы хотите использовать 
момент для того, чтобы ваку
ум заполнить тем, что нуж 
но, пробиться к секретарю об
кома, к секретарю республи
канского Ц К, к министру. У 
нас на организацию програм
мы для хорошего журналиста 
тоже уходит времени в пять — 
десять раз больше, чем на р а 
боту самого журналиста, по
тому что все долго согласовы
вается по иерархической лест
нице. Затраты времени несо
измеримы с конкретным ре
зультатом. У ходит времени 
м асса, буквально годы на ре
шение пустякового вопроса, да 
ж е на организацию отклика по 
очень острым и злободневным  
вопросам.

Партия должна каждый день 
с помощью конструктивной ин
формации о  текущ их собы ти
ях, явлениях показывать ре
зультаты практической работы, 
своего руководства общ еством. 
Средства массовой информа
ции должны иметь определен
ную общ ую  стратегию в осве
щении всего периода подготов
ки конференции, самой конфе
ренции и периода после нее.

В освещении вопросов исто
рии тож е должна быть своя 
стратегия. Н ельзя соревновать
ся, особенно м еж ду отдельны
ми органами печати,—  кто хле
щ е напишет о  чем-то из прош
лого. З д есь  тож е нужны коор
динация усилий, согласован
ность в действиях. И , наконец, 
очень помогло бы дел у, если 
бы была ускорена работа над 
учебником по истории партии 
и другими документами.

Н адо быть честными все 
гд а и  во всем— таково условие 
полной поддержки народом ог
ромной созидательной работы 
по обновлению нашей жизни, 
сказал председатель правле
ния Сою за театральных деяте
лей СССР К. Ю . Лавров. Он 
высказал предложение —  выра 
ботать основополагающие прин
ципы, которые гарантировали 
бы незыблемость курса пере
стройки. Это должно быть еде 
лано обязательно.

(Окончание на 2-й стр .)
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Э то и законы, которые уж е  
упоминались. И надо добить
ся, чтобы они действовали не 
половинчато, а в полную силу.
В этом — гарантия поступа
тельного движения вперед. Мне 
очень хотелось бы, сказал ор а
тор, чтобы те люди, которые 
своей жизнью и делами дока
зали приверженность пере
стройке, обязательно попали на 
партийную конференцию и, на
оборот, люди, которые сопро
тивляются ей, которые торм о
зят ее продвижение, чтобы их 
на этой конференции не было.

О роли масс в перестройке 
говорил председатель Госком
издата СССР М . Ф . Ненашев. 
Отмечая возросш ую  актив
ность трудящ ихся повсюду в 
стране, он сказал, что кое у 
кого ещ е бытует мнение, б у д 
то перестройку м ож но осущ е
ствить «сверху*- — силами ап
парата.

А  ведь главная особенность  
перестройки состоит в том, 
что она не м ож ет осущ ествить
ся без участия миллионов. Вот 
почему выступление «П равды *  
было очень своевременным. 
Оно вызвало такую  реакцию, 
взрыв общ ественного мнения. 
Сегодня сам ое интересное в 
газетах —  это письма людей, 
настолько они прямые, откро
венные. Они —  свидетельство 
необратимости перестройки.

Э то важнейший политический 
урок, урок такого огромного 
доверия людей в преддверии  
партийной конференции.

Я считаю, что мы пока пло
х о  раскрыли и обязаны рас
крыть суть застойного периода. 
Ведь в этом ответ на главный 
вопрос: что у общ ества, стра
ны нет другой альтернативы. 
Н адо, чтобы все это поняли.

Считаю, надо и на партий
ной конференции во весь голос 
сказать, насколько вот этот з а 
стойный период деформировал  
нас: и нравственную атм осф е
ру, и духовное здоровье моло
деж и. Нелегко преодолеть  
сформированные десятилетия
ми общ ественную пассивность, 
безответственность, привычку 
только к команде сверху, ко
торая ведет к бездум ном у по
слушанию. Н о эти явления мы 
должны преодолеть. .Б ез этого 
нет движения вперед, развития 
общества.

Мне кажется, что мы очень 
нуж даем ся сейчас в большем 
разговоре о  партии. К онф е
ренция партийная, и я считаю, 
что такого широкого серьезно
го разговора по сущ еству еще 
не начато. По газетам его не 
видно. Складывается мнение, 
что безмолвствует партийный 
аПпарат, а некоторые делают  
в&1вод —  это он не случайно, 
ем у, мол, нечего! сказать или 
он не разделяет перемен. Счи- 
т*зо, что разговор о  партии, ее 
роли в перестройке сегодня 
просто необходим.

Создается такое впечатле
ние, сказал главный редактор  
газеты «Комсомольская прав
д а *  Г. Н. Селезнев, что ком
мунисты и беспартийные, ком
сомольцы и, наверное, даж е  
пионеры, ветераны и м оло
деж ь,—  все обсуж даю т одну 
проблему: с чем мы идем к 
X IX  Всесоюзной партийной 
конференции.

Сейчас не только на собра
ниях, но и в почте редакций  
очень много ставится вопросов 
и больших, и малых о  том, 
как ж е будет  развиваться на
ша демократия, по какому пу
ти мы пойдем, что такре вооб
щ е социалистический плюра
лизм? И в этом любопытстве, 
я уверен, не нужно м олодеж ь  
останавливать, одергивать тех, 
кто задает острые, колючие 
вопросы.

Мы убеж даем ся в повсе
дневной практике, что м оло
деж ь активно включается в пе
рестройку. У  нас в газете по
явилась рубрика, которая так 
и звучит: «Д айте дел о*.

Д а , возрастает цена кон
кретного шага, поступка. Мы, 
газетчики, сами не ожидали, 
что рубрика «Выбираю дерев
ню на ж ительство*, посвящ ен
ная отнюдь не легкой жизни  
деревень Российского Н ечерно
земья, вызовет такую  волну 
желающ их поехать в деревню, 
поднимать ее. Больше 100 т ы - , 
сяч желаю щ их, которые хоте
ли бы переехать на жительство 
в деревню. И уж е больш е 20 
тысяч молодых лю дей ту д а  пе
реехали.

И все ж е сельские новосе
лы начинают сталкиваться со 
всякими мелкими неурядица
ми, хотя хозяйства в основ
ном готовятся к их приезду. 
Важно не дать оснований мо
лодежи разочароваться, что 
так, к сожалению, бывало 
прежде. Бытие всегда опреде
ляло сознание, и мы не мо
ж ем  допустить, чтобы в пери
од перестройки лю дей, кото
рых страна призвала подни
мать наше Р оссийское Н ечер
ноземье, обманули.

Выступившая затем предсе
датель правления Всесоюзного  
музыкального общ ества И . К. 
Архипова говорила о  важной 
роли культуры в процессе пре
образования общ ества. Наша 
страна, сказала она, распола
гает многими великолепными 
музыкантами. А  с другой сто
роны, наблюдается небреж е
ние к музы ке. И начинается 
оно с самого раннего детского 
возраста.

Деятельность ВМ О должна  
оказать заметное влияние на 
музыкальную жизнь страны. К 
сожалению, пока об  обществе 
и его дел ах  м ало сообщ аю т  
средства массовой информа
ции.

Важнейшая проблема —  это 
воспитание гармоничной лич
ности. И  начинается оно с 
детства.

А  у  нас дош кольное х у д о 
жественное воспитание пущ е

но на - самотек, музыкальное 
преподавание в общ еобразова
тельной школе поставлено из 
рук вон плохо. Если мы не б у 
дем с детства воспитывать у 
ребенка любви к хорошей м у 
зыке, к народной, например, 
к патриотической песне, то  
этот пробел будет захвачен  
вскорости каким-либо роком 
или просто страшной музыкой, 
которая сейчас размножилась  
в невероятном масштабе.

В заключение оратор обра
тилась к представителям  
средств массовой информации 
с пожеланием: не забывать, 
что музыкальное искусство —  
искусство важное, идеологиче
ское. Ему необходимы по
стоянные забота и внимание 
общества.

Гласность —  один и з м ощ 
ных инструментов перестройки. 
Пользоваться им следует с 
максимальной принципиаль
ностью, подчеркнул в своем  
выступлении первый секретарь 
правления Сою за писателей 
СССР В. В. Карпов. Пока ж е, 
считает он, нередки случаи иг
ры в одни ворота. Печатает  
газета или ж урнал выступле
ние с острой критикой в чей- 
то адрес, однако слова крити
куемому не предоставляет. 
Д ум ается, сказал оратор, это 
неверно, этот перекос долж ен  
быть исправлен.

В этой связи высказывалась 
мысль о  том, что участники 
дискуссии на страницах печа
ти должны пользоваться рав
ным правом на аргументиро 
ванный ответ. П о мысли вы
ступающ его, это заставило бы 
средства массовой информа
ции более тщательно отбирать 
и проверять факты.

В нашем общ естве, подчерк
нул главный редактор ж урна
ла «Т еатр* А . Д . Салынский, 
не д о  конца раскрываются си
лы и потенциал человеческой 
личности. Его воля, его труд, 
его надежды . К азалось бы, при 
социализме должно быть так: 
все возможности человека —  
его дарование, талант —  рас
крываются наиболее полно. Но, 
однако ж е, продолжает дей ст
вовать старая ф орм ула, кото
рая была выражена Горьким в 
свое время ещ е до  револю
ции,—  от недостатка сам о
оценки в России больше гиб
нет людей, чем от чахотки. 
Действительно, мы не понима
ем зачастую  того, как ж е м но
го залож ено в человеке, и че
ловек сам не понимает этого. 
Социальный долг —  раскрыть 
все это до  конца. Мы пока 
ещ е этого не можем потому, 
что у нас главенствовал д о л 
гие годы догматический прин
цип, он состоял в том, что кол
лектив всегда прав. Ничего по
добного, далеко не всегда.

Личность, причем серьез
ная, глубокая, неординарная, 
многое и определяет, а кол
лектив как раз идет по како 
м у-то шаблону, избитому пу
ти. В каждом рабочем, уче
ном, любом артисте, ком пози
торе, сельском труженике за 
ложено так много интересных 
резервов, которые надо вскры
вать.

В заключение А . Д . Салын
ский отметил, что партийная 
конференция достигнет тогда  
успеха, когда она станет как 
бы всенародным реф еренду
мом в поддержку идей и прак
тики перестройки.

Затем  перед участниками  
встречи выступил М . С. Гор
бачев.

Я  хочу вас всех поблагода
рить, преж де всего тех, кто 
высказался. Все остальные, я 
наблюдал, д о  конца сохранили  
интерес к том у, что здесь  об 
суж дается. Для нас, для Ц ент
рального Комитета, такие 
встречи очень важны, хорош о, 
что такая традиция сложилась. 
По крайней мере о  двух м о
ментах м ож но сказать в этой 
связи.

Во-первых, руководство пар
тии нуж дается в том, чтобы 
советоваться с вами. Полити
ка, лишенная научности, об р е
чена на шатания, на ошибки. 
Это мы знаем  по своему опы
ту. Политика, не обогащ енная  
нравственностью, дум аю , тож е  
может нанести не меньший 
урон. И мы тоже знаем , к че
му это приводило. П оэтом у  
эта встреча важна для нас.

Во-вторых. Н адею сь, что 
обмен мнениями дает возм ож 
ность и вам, руководителям  
идеологических организаций, 
журналов, газет, сверять свой 
курс и свои подходы. О риен
тиры ведь нужны для всех нас 
общ ие, особенно в сф ере и део
логии, сознания. Я  дум аю ,"  
свобода всегда, товарищи, со-, 
провождается возрастающей  
ответственностью. Огромная 
ответственность лежит на р е
дакторах, на руководителях 
средств массовой информации' 
в это переломное время, ког
да общ ество оказалось на 
очень ответственном этапе на
шей истории. Конечно, к аж 
дый из редакторов нуж дается  
в таких контактах, в таких 
встречах для того, чтобы, как 
говорится, сверять часы. П оэ
тому я ещ е раз приветствую  
эту встречу.

Вы м ож ете быть уверены, 
что мы улавливаем весь плю
рализм мнений на этих наших 
встречах. В конце концов, это  
база для размышлений, для 
лучш его понимания, для того, 
чтобы отточить свои представ
ления, сформулировать их, а 
потом и реализовать в ж изнен
ной позиции. М еня, например, 
вдохновляет то, что наши 
встречи одна к другой углуб
ляются, диалог становится бо 
лее насыщенным, более глу
боким. Это и понятно, потому  
что и перестройка уж е вышла 
на другие горизонты, на д р у 
гие параметры.

Я  вначале сказал, что сего
дняшнюю встречу мы хотим  
посвятить предстоящ ей X IX  
партийной конференции. Д ей 

ствительно, от конференции в 
нашей партии, в нашем общ е
стве в целом ж дут многого. 
Ж дут от нашей конференции 
многого и наш и зарубежны е  
друзья. Какие-то планы, рас
четы строят и наши противни
ки. Наверное, поэтому и про
является такой большой инте
рес к ней.

Очень многих беспокоит, кто 
ж е будет избран на конферен
цию, в чьих руках окажется  
судьба принятия решений по 
жизненно важным, судьбонос
ным проблемам нашего общ е
ства, социализма.

В общ ем, людей беспокоит 
судьба перестройки. И это уже  
само по себе очень хорошо.

Ц К  КПСС высказывался по 
порядку отбора кандидатов 
для избрания делегатами кон
ференции. Мы сформулирова
ли такую позициям что деле
гатами надо избирать горячих 
сторонников перестройки, ак
тивных коммунистов. Никаких 
разнарядок, как это бывало в 
прошлом —  столько-то рабо
чих и крестьян, столько- 
то женщин и т. д. Главная по
литическая установка —  и з
брать на конференцию актив
ных сторонников перестройки.

Мы высказались за  то, что
бы отбор кандидатур шел обя
зательно с участием парторга
низаций и трудовых коллекти
вов, райкомов и горкомов, в 
общ ем, всенародно. Некото
рые обкомы решили предло
жения по кандидатам на кон
ференцию опубликовать в м е
стной печати, еще до проведе
ния пленумов, перед избрани
ем, чтобы всенародно обсу
дить их. На наш взгляд, это 
очень верно. Такой подход по
зволит подойти с правильных 
позиций к отбору делегатов на 
конференцию.

Ц К  КПСС будет постоянно 
держать весь процесс ф орм и
рования состава делегатов на 
партийную конференцию в 
центре своего внимания. У  нас 
будет избрано примерно 5  ты
сяч делегатов, столько ж е, 
сколько избиралось и на 
X X V II съ езд  партии.

Товарищи, мы уверены в 
том, что линия X X V II съезда  
правильная. Три года, про
шедшие после апрельского 
(1985  г .) Пленума Ц К, под
тверждают, что мы сделали 
правильный выбор.

Как мы определяем задачу  
конференции? Каков ее  замы 
сел? Конференция должна о с 
новательно разобраться с х о 
дом перестройки, дать ей но
вый мощный импульс. Она 
призвана создать политиче
ские, идеологические, органи
зационные предпосылки, ко
торые гарантировали бы не 
только необратимость процес
сов перестройки, процессов д е
мократизации, но и решитель
но способствовали развертыва
нию этих процессов, углубле
нию их.

Мы вышли, образно гово
ря, на разгош ш й отрезок тра
ектории перестройки. И мы 
предвидели, что второй этап, 
вот эти 2 — 3 года будут  очень 
сложными. Стратегия транс
формируется в политику ре
альную, в реальные процессы  
общества, охватывает все слои. 
Мы знали, что нужно ожидать 
напряжения, что возникнет но
вая ситуация. И тем не менее 
правильно здесь  говорили — 
далеко не все оказались гото
выми к этом у. Естественно, то
варищи, нагрузка на партию, 
на кадры, все общ ество нарас
тает. Признаки этого движе
ния — расширение гласности, 
демократии, глубокие переме
ны в самом базисе, в системе 
управления, да и во всех сф е
рах жизни общества. Для нас 
как бы открылись двери в но
вое, необычное жизненное про
странство. И  оно, это про
странство, оказалось огром
ным, во многом незнакомым. 
Мы движемся путем первопро
ходцев, значит, мы движемся 
вперед. И отсю да — неодно
значность реакции людей на 
развернувшиеся процессы.

Мы знали: надо быть гото
выми к этому. Готовыми мыс
лить, действовать и жить по- 
новому.

Мы на Политбюро обменя
лись мнениями и констатиро
вали, что новизна проблем и 
масштаб новых явлений и про
цессов на втором этапе- пере
стройки поставили в новую си
туацию всю партию, наши кад
ры. Мы увидели, как далеко не 
все готовы правильно оценить 
нынешнюю ситуацию. Мы об
наружили настоящую сумяти
цу в ум ах многих — и рабо
чих, и интеллигентов, и руко
водящих кадров. Причем, б у 
дем откровенны, не только 
внизу, но и в верхах. Тогда 
Политбюро признало необхо
димым выступление Генераль
ного секретаря по вопросам  
идеологического обеспечения 
второго этапа перестройки. Я 
хочу подчеркнуть, что все то, 
о чем было сказано от имени 
Политбюро и что получило 
поддержку на февральском  
Пленуме, сохраняет значение 
ориентиров в полном объеме и 
сегодня.

Я  об  этом  говорю потому, 
что действительно кое-кто в 
этих развернувшихся процес
сах просто начал путаться, то
варищи. Кое-кто растерялся, 
запаниковал. Причем паника 
повернулась в такую плос
кость— и это очень серьезно,— 
а не оборачивается ли пере
стройка разруш ением, отрица
нием ценностей социализма, 
не вызывает ли она чуждые 
явлении, не ведет ли к деста
билизации общ ества? Я вам 
скажу, что все эти вопросы 
очень серьезные. И  я бы не 
отнес сразу запаниковавших 
людей в разряд, так сказать, 
людей безответственных или 
настроенных против пере
стройки.

Нет, товарищи, мы должны 
отнестись к этому серьезно, не 
впадая в другую  крайность, не 
зачисляя каждого, кто выска
зал какие-то сомнения, в про
тивника перестройки. И уж  
особенно я не разделяю пози
цию тех, кто пустил в ход  в 
прессе оборот «враг перестрой
ки*. Что это, товарищи, та
кое? Это звучит как-то злове
ще. Это точно так, как через 
«Советскую Россию * пустили 
в оборот вымысел, что нам-де  
угрожают потомки нэпманов, 
кулаков и т. д. Слушайте, че
рез 70 лет пугать нас потом
ками нэпманов, троцкистов, 
данов! Давайте будем  на высо
те, товарищи!

Ч ерез перестройку мы хо 
тим восстановить ленинский 
облик социализма, вывести со
ветское общ ество на качествен
но новые рубеж и. Мы должны  
по-настоящему раскрыть гума- 
нистский потенциал социализ
ма — вот задача перестройки. 
Но это значит, что на втором 
ее этапе мы должны видеть 
главную цель —  обновленное 
общество, обновленные челове
ческие отношения в духе ле
нинских идей.

Делать эту работу мы долж 
ны методами, проникнутыми 
гуманностью, доверием, ува
жительностью. Это не зна
чит — беспринципностью, ка
кой-то эклектикой, соединени
ем несоединимого —  нет. Нам  
вообще нужно возродить под
линный, прекрасный смысл ве
ликого слова «товарищ*. В о з
родить дух товарищества в 
партии, в обществе.

Мы не мож ем вести дело  
перестройки, целью которой 
является —  вывести социализм  
на параметры ленинской мыс
ли в интересах народа,—  м е
тодом хождения «стенки на 
стенку*. Мы ж е не рушим 
строй, мы ж е не меняем ф ор 
мы собственности. Советы у 
нас остаются. Послушайте Л е
нина: надо строить социализм  
с тем человеческим материа
лом, который нам остался в 
наследство от капитализма. А  
мы ведем перестройку с людь
ми, выросшими при социализ
ме. И л т о  ж е—  должны отка
заться от какой-то их части, 
что ли?

Нет. Мы не мож ем так ста
вить вопрос. Мы выдвигаем 
лозунг: сплочение, консолида
ция общества, нацеленность на 
перестройку. Это сам ое глав
ное, товарищи. Когда необхо
димо, мы должны выяснять 
корни тех или иных негатив
ных явлений. Такой подход —  
свидетельство нашей уверен
ности в избранном пути, в из
бранных целях, в избранных 
методах. Мы их уж е нашли. 
П о-моем у, в этом как раз и 
состоит отличие перестройки, 
в этом ее сила. Н адо всем нам 
крепко задуматься над этим. 
Это будет полезно, а глав
ное —  просто необходимо, ж из
ненно необходимо нам. Я  уже  
говорил в реплике и хочу еще 
раз подчеркнуть: и партия на 
служ бе народа, и все средства 
массовой информации —  на 
службе народа.

Нельзя о  судьбе народной 
писать формально, бюрокра
тически, без души. Иногда 
картина изображается прав
дивая, но пишется так, как 
будто человек не ощ ущает бо
ли народа. Если этой боли 
нет, тогда появляется игра в 
эпитеты, метафоры, наклеива
ются ярлыки — все, что хо 
чешь. Это, повторяю, если ав
тор не чувствует боли народа. 
А  вот если есть это, если вы 
помните о своем народе всег
да, если пишете с душевной 
болью даж е о  самом тяжелом, 
тогда все равно у  вас появит
ся то, что будет в конце кон
цов содержать урок и опти
мизм. Потому что там будет  
присутствовать сопричастность 
к судьбе народа, забота о  том, 
чтобы лучше ему жилось, луч
ше ему стало. Я не собираюсь 
вас учить, просто обращаюсь 
к вашей мысли и сердцу.

В общ ем-то, и вам надо 
перестраиваться. Средства 
массовой информации —  инст
румент перестройки. Для то
го, чтобы быть эффективным 
инструментом, они должны  
так ж е, как и все общество, 
перестраиваться. Мы гово
рим — нет монополии на кри
тику, нет запретных для кри
тики зон. Н о, значит, не мо
жет быть заповедной зоной и 
сама пресса. Вы должны ста
вить вопросы серьезно, прав
диво, в интересах народа, со
циализма, перестройки. И 
здесь пресса вправе рассчиты
вать на партийную поддержку.

Еще одна тема, о которой я 
хотел бы поговорить с вами,— 
консерватизм: почему он так 
живуч? Что питает его?

Я  считаю, что консерва
тизм —  главный тормозящий 
фактор перестройки. И от вы
яснения того, что питает '  его, 
не стоит уходить, потому что 
ответ на этот вопрос поможет  
и партии, и средствам м ассо
вой информации правильно 
определить методы преодоле
ния этого явления.

Мы должны нанести кон
серватизму поражение на пу
тях перестройки. Консерва
тизм у  части общ ества пита
ют не только догматизм мыш
ления, привычка к стереоти
пам, боязнь нового, но и ко
рыстные интересы. Ч то каса
ется последних, то в прессе 
эта тема поднимается. Пока
зывается, что перестройка кое- 
кому наступила, как говорят, 
на больную мозоль, и  он начи
нает сопротивляться, тормо
зить процесс обновления общ е
ства. Н о это только часть проб
лемы. Все-таки главное для 
всего общества — это преодо
леть догматизм мышления, по
тому ч то  он  е с т ь  и у  п о л и ти к а , 
и у  л и т е р а т о р а , и у  н ау ч н о го

работника. Есть он у всех, кто 
связан с интеллектуальной дея 
тельностью, а это в значитель
ной мере определяет и  теоре
тический анализ, и выработку 
политики и т. д .

Существуют стереотипы 
мышления и действия, и они 
захватывают и рабочего, и ин
теллигента, и политика. Это 
серьезное, глубокое явление. 
Все мы —  дети своего време
ни. В нас зародилась пере
стройка, но в нас же есть и 
многое из того, что сдержива
ет ее. Показывать это, товари
щи,—  очень важная задача 
средств массовой информации 
и, конечно, партийной, идеоло
гической работы. Такая раз
работка этой темы, такая ее  
постановка помогает человеку 
произвести революцию в своих 
собственных мыслях, опреде
лить свою позицию.

Д а, нередко консерватизм 
питают корыстные интересы. 
Н о кто ж е выйдет на трибуну 
и скажет, кто напишет в га
зету, что он поднимает те или 
иные проблемы для того, что
бы сохранить свои сегодняш
ние позиции, сохранить то, что 
его очень устраивает. Н у нет 
же! Эта его позиция будет об
ставлена таким образом , что 
он якобы действует во благо 
народа, во благо социализма. 
Это надо видеть и понимать.

И ещ е, товарищи, один 
очень важный оттенок. Часто 
мы человека, который занима
ет какую-то свою позицию, 
объявляем консерватором. Но 
разберитесь, и вы увидите, что 
зачастую  он попадает в такое 
положение в силу того, что по
ка не умеет работать в новых 
условиях. Н е ум еет работать, 
товарищи! Это ж е сейчас рас
пространенная вещь! Мы же 
видим, как трудно дается об у 
чение методам работы по-ново
му. Как трудно это дается, ко
гда десятилетиями мы дейст
вовали в рамках методов 
командно - административной 
системы. Так неужели этих 
людей, которые ещ е не научи
лись работать по-новому, мы 
должны зачислить в противни
ков перестройки, в закорене
лых консерваторов?

В обществе идет реальный 
процесс перестройки —  через 
конкретный опыт, через дис
куссии, осознание, понимание 
этого процесса, через измене
ние позиций с учетом обновле 
ния нашего общ ества. И это 
вещи серьезные. Мы даем  
всем шанс перестроиться. Го
ворим об этом и в беседах, и 
в прессе. Но иногда рассуж да
ют так: дали, мол, всем три 
года на перестройку и хватит. 
Н е перестроился —  убирайся. 
Д а мы все ещ е с  вами не пе
рестроились! Откровенно и 
прямо скажу: не перестрои
лись, только ведем перестрой
ку.

Что делать сейчас? Какой 
акцент сделать в партийной ра
боте, в работе средств м ассо
вой информации? Здесь пра
вильно прозвучала мысль о 
том, что в х о д е  перестройки 
мы делаем многое на всех на
правлениях, но из поля зрения 
не должно выпадать главное— 
жизнь народа, его благососто
яние, его настроение, его са
мочувствие, товарищи. Не 
только материальное благосо
стояние, социальная среда, но 
и самочувствие человеческое, 
достоинство человека.

Нам предстоит во всех сф е
рах жизни, включая духовную, 
преодолеть сам ое главное — 
отчуждение, которое, к сож а
лению, имеет место при соци
ализме, когда он деф ормиру
ется авторитарно-бюрократиче
скими извращениями. П реодо
леть отчуждение, бюрократизм, 
формализм мож но только на 
путях демократизации, гласно
сти, на путях нравственного 

■ очищения нашего общества. И 
в этой работе мы чувствуем  
активную поддержку возрос
шего политического, интеллек
туального, культурного потен
циала всего народа.

Мы чувствуем здесь под
держ ку и нашей интеллиген
ции. И эта поддержка нара
стает. Как вообщ е мы без ин
теллигенции перестройку пове
дем ? Ведь в том, что нам у да
лось сделать, активно участво
вали не только рабочие, кре
стьяне, но и наша интеллиген
ция.

Нам нужно в партии и в об
ществе всячески создавать ат
мосф еру, которая гарантирова
ла бы успешное проведение 
партконференции. Достоинство 
не в том, кто громче и кто пер
вым крикнет о  том или ином 
факте или событии. Н адо, что
бы средства массовой инфор
мации поднимали насущные 
проблемы. У нас уж е есть своя 
история —  перестроечная — 
трудная, сложная, ее надо рас
крывать. Когда мы возвраща
емся к прош лому, то обяза
тельно для того, чтобы лучше 
понять, что нам нужно сего
дня, чтобы не повторить оши
бок прошлого.

Делать все это надо без не
нужной сенсационности. Знае
те, как я хочу об  этом вопрос 
поставить? Хорош ая сенсация 
для нас — та, которую ж дет  
народ и которую боятся наши 
противники —  это успех пере
стройки.

Чрезвычайно важный во
прос — дальнейшее развитие 
критики, расширение гласно
сти. Иногда спрашивают: како
вы пределы критики и гласно
сти? ЭТот вопрос у нас решен 
в рамках социалистического 
плюрализма мнений. Мы за 
широкое развитие критики и 
гласности, но в интересах об
щества, социализма, в инте
ресах народа. Борясь последо
вательно и решительно с кон
с е р в а т и зм о м , в ы к о р ч е в ы в а я  
все  то , что  т о р м о з и т  п р о ц есс

перестройки, мы должны в не 
меньшей степени твердо защ и
щать, пропагандировать, от
стаивать все, что работает на 
перестройку, на страну, на на
род.

В утверждении перестройки 
нам нужны новые подходы, 
новые методы, новые откры
тия. Вспомним ленинские сло
ва: не пытайтесь решать но
вые вопросы старыми метода
ми. ничего не получится. Зн а
чит, нам нужен поиск новых 
методов. И  мы его ведем на 
всех направлениях —  в эконо
мической сфере, в сфере д у 
ховной, в науке, в образова
нии. Средства массовой ин
формации должны помогать 
народу овладевать новыми 
формами, новыми методами, 
новыми подходами.

На февральском Пленуме 
мы поставили задачу: глубже 
понять ленинскую концепцию  
социалистического обществу. 
Понять для того, чтобы твор
чески применить ее в нынеш
них конкретно - исторических 
условиях. Подчеркиваю, твор
чески. Правильно тут, коснув
шись темы нэпа, сказали, что 
мы не можем копировать, пов
торять буквально подходы  
прошлого времени. Нет, това
рищи, мысль ленинскую мы 
должны исследовать. Она всег
да дает много поучительного.

Возьмите, например! то, как 
действовал Ленин, предлагая 
нэп. В той ситуации, когда 
страна лежала в развалинах, 
решительная ленинская мысль, 
решительная политика были 
обращены к реальностям, за
мешены на реальностях. По
этому не все и не сразу поня
ли нэп, даже ближайшие со
ратники Ильича. Ленина об
виняли в отступничестве, счи
тали, что он толкает страну на 
пагубный путь. Это же все 
было. Так вот я говорю: нам 
нужно ленинскую мысль брать, 
но не копировать конкретные 
решения того периода. И тут 
могут быть новые, нестандарт
ные подходы. И это естествен
но. А у нас ж е иногда бывает 
так — как только проявляется 
нестандартный подход, так 
сразу крик: «К араул, гибнет 
социализм, частника плодят!*

П оэтому я повторяю: нам 
надо понять ленинскую кон
цепцию социалистического об
щества, понять для того, что
бы творчески применить с уче
том нынешних условий, а не 
просто вернуться к прошлому. 
Э то был бы худший вид тал
мудизм а, догматизма.

Нам надо, товарищи, раз и 
навсегда избавиться от пред
ставлений о социализме как 
якобы нивелирующем, отри
цающем личность человека; 
как о  некоем минимуме: ми
нимуме^ материальных благ, 
минимуме справедливости, ми
нимуме демократии.

Мы вправе ставить так во
прос — и это реалистическая, 
серьезная постановка,— сего
дняшний экономический, ин
теллектуальный, культурный 
потенциал, накопленный за 
семь десятилетий нашей исто
рии, требует от нас реализа
ции современной модели об
щества, обеспечивающего всем 
своим членам цивилизованный 
уровень жизни, многообразные 
возможности для удовлетворе
ния духовных и культурных 
потребностей, рвободу выра
жения мнений и выбора. Но 
все это надо осуществлять в 
рамках нашего общ есоциали
стического выбора, в рамках 
пашей социалистической дем о
кратии и морали. Это общ е
ство неизбежно будет более 
многослойным и многослож
ным, оставаясь при этом со
циалистическим, ни в чем не 
поступившимся принципами 
социальной справедливости, 
товарищества, интернациона
лизма.

Почему я об этом говорю? 
Ведь вообще говоря, у нас все 
общ ество ратует за социализм. 
Д ело в том, что перед нами 
теперь стоит задача обновле
ния социализма. Уяснить для 
себя, что собственно есть со
циализм и какими методами 
его можно и необходимо стро
ить, обновлять, улучшать — 
это нам нужно всем, товари
щи. Вот над этой темой стоит 
подумать и хорошенько пора
ботать. Нам следует продви
нуть наши традиционные пред
ставления о социализме до 
уровня современных требова
ний., Поставить их вровень с 
нынешним и завтрашним днем 
науки, экономического и на
учно-технического прогресса. 
Одним словом, мы должны 
вернуть социализму и револю
ционный характер, и историче
скую  перспективу. Наверное, 
нужно вычленить критерии со- 
циалистичности, потому что 
как только начинается какое-то 
движение и появляется новиз
на, возникает вопрос: а куда 
мы идем, не в сторону ли от 
социализма?

Н адо определить эти крите
рии. Что является подлинно 
социалистическим и что чуж 
до  самой идее социализма? 
Н еобходимо освободить социа
лизм от всего псевдосоциали- 
стического, искаженного, де
формированного в период куль
та личности, командной си
стемы, застоя, возвратить ему 
подлинно ленинский смысл. И 
роль средств массовой инфор
мации в этом неоценима. Это 
нам нужно, мы без этого не 
можем выйти на конференцию. 
Не можем выйти без четкого 
понимания, без создания порт
рета, что ли, общ ества, к ко
торому мы стремимся. Конеч
но,. мы должны вести эту ра
боту с величайшей ответствен
ностью. И еще раз скажу: все 
ответы на поставленные цели 
перестройки мы должны искать 
в рамках социалистического 
выбора.

И пусть нас не подталкива
ют на другой путь ни один 
журнал, ни одна газета, ссы
лаясь на разнообразие мне
ний.
* Социализм в ленинском его 
понимании дает возможность 
обеспечить плюрализм мне
ний, плюрализм интересов, по
требностей, обеспечить реали
зацию этих интересов и по
требностей.

Мы идем на конференцию, а 
значит должны отчитываться, 
итожить. У  нас больше долж 
но быть разговора на конфе
ренции уж е о собственно пере
строечной истории. Акцент 
должен быть’переведен на под
ведение итогов. Причем вести 
это надо под углом самокри
тики: что сделано и в чем на
ши слабости. Тогда мы лучше 
сможем определить и перспек
тивы. Н уж но, чтобы на кон
ференции было больше дело
витости.

Настала пора сильнее ста
вить вопрос о единстве слова 
и дела, о принятых решениях 
и ходе их выполнения. У нас 
приняты крупнейшие решения, 
которые должны обеспечить 
серьезные изменения в струк
турной политике в сторону лег
кой, пищевой промышленности, 
социальной сферы. Все это 
должно привести к улучшению  
условий жизни советских лю
дей. Реализация решений по 
вопросам научно-технического 
прогресса, в сфере машино
строения, электроники должна 
обеспечить ускорение нашего 
движения, выход на новые па
раметры производительности 
труда, качества продукции.

А  теперь о том, как выгля
дят наши дела сегодня. Вало
вой национальный продукт 
увеличился у нас в 1987 году 
на 3,3 процента. Рост объема 
промышленного производства 
составил 3,8 процента. За  три 
г о д а — 1985— 1987 — средне
годовые темпы прироста со
ставили: по национальному до
ходу  —  3,3 процента; по вало
вому национальному продук
ту — 3 ,9  процента; по продук
ции промышленности — 4,2 
процента; по производству то
варов народного потребле
ния — 4 ,7  процента. Валовая 
продукция сельского хозяйст
ва в среднегодовом исчисле
нии возросла на 1,9 процента, 
ввод основных фондов— на 3,5 
процента, жилья — на 3 ,6  про
цента.

Мы продвинули дело с про
изводством товаров, намети
лось улучшение в здравоохра
нении, народном образовании.

Созидательные силы общ ест
ва пришли в движение. Тенден
ции зарождаю тся позитивные. 
Этр как раз то, что меняет 
жизнь. И должно менять, ес
ли мы эти направления разовь
ем по-гЙстоящему.

К примеру, рост производи
тельности труда. Мы в 1981 — 
1984 годах 86 процентов наци
онального дохода получали за 
этот счет. В 1985— 1987 го
д ах— 96  процентов. В 1987 го
ду весь прирост достигнут за 
счет роста производительности 
труда. В первом квартале это
го года производительность 
труда в промышленности воз
росла на 5 ,4  процента, в том , 
числе на предприятиях, рабо
тающих в условиях полного 
хозрасчета и самофинансиро
вания,— на 6 ,6  процента. В 
строительстве — на 8 ,9  про
цента, а у тех, кто работает в 
условиях хозрасчета,— на 9,8 
процента. Это, товарищи, серь
езные подвижки. Если такие 
тенденции удержим, я думаю, 
тогда многое изменится в луч
шую сторону.

Интересный факт. Обновле
ние продукции машинострое
ния в 1985 году составило 3 
процента, а в 1987 году — 

"9,1 процента. Это троекратное 
повышение. Мы ставим .задачу 
выйти на 13 процентов. Повы
шается договорная дисциплина. 
Хозрасчет и тут у ж ^  начинает 
действовать. Позитив пробива
ется сквозь естественные слож
ности, связанные с переходом  
на хозрасчет, новые экономи
ческие нормативы, госприемку 
и многое другое, что в корне 
обновляет нашу производст
венную сферу*

Теперь насчет того, как мы 
питаемся. Чего не хватает? 
П режде всего мяса, овощей и 
фруктов. Положение с продук
тами нас беспокоит. Очень 
беспокоит. Н адо искать более 
кардинальные меры с тем, что
бы продвигаться к решению 
проблемы быстрее. Н адо на
полнять продуктами магазины, 
общепит, рынок, кооператив
ную торговлю.

Теперь о  жилье. За 3 года 
жилищные условия улучшили 
10 миллионов семей. Рост  
значительный. У нас несколь
ко пятилеток жилищное строи
тельство не росло.

О товарообороте. Он возрос 
на 13 процентов. И это при 
том, что за три года продажа 
алкоголя сократилась более 
чем в 2 раза.

Рост есть, он очевиден, но 
и нехватка —  тоже. Значит, 
товарищи, нам надо всего 
иметь значительно больше. 
Всего, в том числе и услуг. 
А  их объемы —  недостаточны. 
Тут огромные возможности 

. для кооперативов.
Каждый год население стра

ны возрастает на два с поло
виной миллиона человек. Эта 
динамика и должна опреде
лять темпы прироста произ
водства продуктов и товаров.

В экономике сейчас слож 
ный этап. Очень сложный 
этап. Реф орм у вводим, гос
приемку усиливаем, осваива
ем хозрасчет. Половина стра
ны — на хозрасчете, полови
на — не на хозрасчете. Это же 
ситуация необычная! Сейчас 
готовится постановление по

госзаказам, которое должно 
поправить допущенные пере
косы.

Таковы, товарищи, реаль
ности перестройки. Я бы вас 
просил побольше проявлять 
компетентности в освещении 
перестроечных процессов, ка
ких бы сфер они ни касались. 
Здесь нужны глубина, ответ 
ственность, взвешенность. Кри 
тикуя консерватизм, недо
статки, следует самым актив
ным образом поддерживать все 
прогрессивное.

В общ ем, товарищи, мы 
должны все эти вопросы и на 
этапе подготовки, и на самой 
конференции поставить с 
принципиальных позиций.

Нам есть что сказать иа 
конференции — и в смысле 
итогов, и в смысле перспектив.

Мы должны прийти на кон
ференцию с крупными предло
жениями, касающимися поли
тической системы нашего об
щества. Она также нуждается  
в основательной перестройке.

Мы должны осмыслить роль 
партии как политического 
авангарда на нынешнем этапе. 
От ленинской концепции пар
тии как политического аван
гарда общества мы не отказы
ваемся. Считаем, что на эта
пе перестройки в совершенст 
вовании социалистического об
щества, осуществлении глубо
ких преобразований роль пар
тии еще более возрастает. Это 
требует от нее выработки на 
основе правильных оценок и 
прогнозов верной, научно 
обоснованной политики. Это 
требует большой идеологиче
ской и организационной рабо 
ты. (

Такая задача посильна толь
ко партии, владеющей метода 
ми научного, марксистского 
анализа. П оэтому мы не толь 
ко не ставим под сомнение ру
ководящую и направляющую  
роль партии, наоборот, ечита 
ем, что мы должны еще глуб
же осмыслить ее. Эта роль, не
сомненно, должна быть дру
гой —  более весомой. И имен 
но в том плане, о котором я 
говорю —  в плане реализации 
функций политического аван-, 
гарда.

В связи с этим встает во
прос о разделении функций 
м еж ду партией, Советами и 
органами управления хозяйст
вом. Смешение функций при
вело к тому, что в конце кон
цов партия взяла на себя мно
гие хозяйственные дела, ста
ла решать конкретные вопро
сы, вплоть до оперативных.

В результате функции по
литического авангарда оказа
лись ослабленными. С другой 
стороны, это привело к--пони
жению ответственности, д ._ Со 
ветов, и органов управления 
хозяйством.

Мы должны переосмыслить 
и структуру партийного аппа 
рата. Все это раскроет огром
ные возможности, заложенные 
в нашей партии. Если мы од
новременно с этим будем д е 
лать все необходимое, чтобы 
активизировался каждый ком
мунист, энергичнее заработала 
каждая первичная организа 
ция, все наши кадры, тогда 
дело пойдет. Мы думаем вне
сти на конференцию ряд пред
ложений на этот счет.

Естественно, товарищи, в 
связи с переосмыслением функ
ций партии как политически 
го авангарда должна быть по- 
новому осмыслена роль Сове
тов. Надо поднять их роль, 
усилить значение работы сес
сий Советов, комиссий, депу
татов. В перестройке нуж дает
ся и деятельность Верховного 
Совета. О бо всем этом следует  
основательно подумать.

Мы должны прийти к со  
зданию механизма, постоянно 
действующего, демократиче
ского, который бы содержал в 
себе все для того, чтобы о бес
печивались необратимость пе
рестройки, активное участие 
в ней народа, который выдви
гал бы самых активных людей 
на ведущ ие посты, улавливал 
бы настроения, вносил необхо
димые коррективы в работу. 
Если мы этого не сделаем, то
варищи, захлебнется экономи 
ческая реформа, захлебнутся  
и другие процессы.

Если глубже посмотреть, то 
все-таки ключ ко всему —  д е
мократизация, включение на
рода во все дела. П оэтому и 
цель перестройки — человек, 
и средства перестройки — мо
билизация человеческого по 
тенциала. Ч ерез это и, естест
венно, через духовную  сферу, 
через укрепление д уха  народ! 
будем  продвигать перестройку.

Мы должны завершить со 
здание социалистического пра
вового государства. Поэтому 
нужна будет и судебно-право  
вая реформа. И  это тоже надо 
сформулировать как задачу  
на конференции.

Это крупнейший поворот, 
товарищи. Мы сейчас закла
дываем предпосылки, на кото
рых потом наше общ ество б у 
дет функционировать десяти
летия. Этим определяется м е
ра нашей сегодняшней ответ
ственности. П оэтом у, когда 
нам хотят сказать и предъ 
явить счет, что мы в чем-то 
нерешительны, мы отвечаем: 
нет и нет. Самые дорогие 
ошибки — политические. Са
мые большие результаты дают 
хорошо подготовленные поли
тические решения. В общем, 
товарищи, мы хотим, чтобы 
X IX  Всесоюзная партконфе
ренция приняла ответственные 
решения, которые бы придали 
перестройке «второе дыхание* 
и открыли еще более широкую 
дорогу нашему общ еству по 
пути демократизации, по пути 
социализма.

(ТАСС).



В ЦК КП ГРУЗИИ
Но заседании бюро ЦК КП укреплению социалистического никидзееского райисполкома 

Грузии, состоявшемся 10 моя, правопорядка и законности, объявлены выговоры с зане- 
б'цл обсужден вопрос о рабо- необеспечение долж ного про- сением в учетную карточку. 
т6 партийного комитета НПО  курорского надзора за дея- Обращ ено внимание члена
«дналитприбор» по идеологи- тельностью горотдела внут- КП С С  М . Авалиани, предсе- 
чвскому обеспечению науч- ренних дел  объявило прокуро- дателя Тбилисского городско- 
Но-производстввнной деятель- ру гор. Поти, члену КП С С  го комитета народного крнт- 
ности ■ новых условиях хо- Д . Кикабидзе строгий выго- р0ля , на необеспечение дол- 
зяйствования. Бюро Централь- вор, он освобожден от зани- ЖНого контроля за деятель
ного Комитета сочло целесо- маемой долж ности. ностью п о д в е д о м с т в е н н ы х
образным определить научно- Партийные взыскания нало- служ б в бытность его пред- 
производственное объедине- жены на ряд других руково- седатвлвм  Орджоникидзевско- 
нив И . его партийную органи- дящ их работников Потийского го райисполкома, 
зацию базовыми по распро- ГО ВД . Бюро ц к  КП Грузии, при
м е н е н и ю  п о л о ж и те л ьн о го  Потийскому ГК КП Грузии нимдя во внимаиие ИСКлючи- 
опыта перехода на полный совместно с политотделом тел ю , аж н0сть оперативно- 
хозрасчет и самофинансиро- М ВД ГС С Р поручено принять го агирования на обращения 
,ание, идеологическому обе- конкретные и неотложные ме- дящихся> особенно не те, 
течению  этого процесса. ры по оздоровлению  мораль- кото содерж атся вопро-

Партийнсму комитету и ру- но-психологическои обстанов- св„ аннЬ1в с подготовкой
ксводству НПО «Аналитпри- Ки, укреплению дисциплины и » Всесоюзной паотконфе- 
бор . поручено основе но- „ ц м к о н н о с т и  .  городской  о , .  “
^ пленного опыта разработать деле внутренних д ел . Р ’ _ Р^ ^

осуществить дополнительные Бюро ЦК КП Грузии, рас- перестройки социально - эко- 
м .роп^иятия по дальнейш ему см о тр е , в ф еврале 1988 года номическои и культурной жи- 
усилению организаторской и .о п р о с  о результатах массо- зни республики, постановило 
идеологической работы , обе- вой проверки соблюдения 
сг)ечиваю.Щбй повышение эф- жилищного законодательства 
фвктивности деятельности пер- а Тбилиси и республике в ие' 
зичных партийных организа- лом , поручило Прокуратуре 
цИЙ, всех звеньев объедине- ГССР изучить законность про- 
нИЯ' .  новых условиях хозяй- писки, обмена квартир и все- 
ствования в соответствии с пения граждан в дом ах, вхо- 
принципами Закона о госу- дящих в зону реконструкции 
дарственном предп р и я т и и по ул . Павлова, 29. Отмечено,
(объединении), устранение все ЧТо за истекший период пар- практику гласное информиро 
еще имеющихся в этом деле тийные, советские и праьоох- .ани е трудящ ихся по месту 
недостатков. ранительные органы г. Тби- работы или жительства о ре-

пай- писи несколько активизирова- 3уЛьтатах рассмотрения их 
Обкомам, горк м м р ^  работу по соблюдению жи- обращений с участием пред-

комам КП Грузии предложе- го законодательства и
н0< используя опыт работы градостроитель с т в а.
парткома НПО «Аналитпри Принимаются мвры по уточне- 
бор», Д Р У ^ х  партийных орта-  ̂ приведению в соот

ветствие с законодательством 
списков граж дан, состоящих 
*а  учете для улучшения жи
лищных условий, по проверке 
законности использования жи
лого ф онда , соблюдению пас
портного режима.

В то же время установле
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провести выездные приемы с 
участием секретарей и заве
дую щ их отделами Централь
ного Комитета.

Горкомам, райкомам пар
тии поручено обеспечить про
ведение выездных приемов 
на высоком организационном 
уровне, широко внедрять в

низаций, разработать м еро
приятия по идеологическо
му обеспечению деятельности 
объединений, предприятий и 
организаций в условиях пол
ного хозрасчета и самофинан
сирования и усилить контроль 
за осущ ествлением мер по 
перестройке хозяйственн о г о  
Механизме.

Бюро ЦК КП Грузии рас
смотрело вопрос о неудовле
творительной работе руковод
ства и первичной партийной 
организации Потийского' го
родского отдела внутренних 
дел по укреплению дисципли
ны и социалистической за
конности среди личного соста
ва, повышении ответственно
сти сотрудников за поручен
ное дело. Бюро Центрального

ставителей партийных, проф 
союзных и комсомольских ор
ганизаций предприятий, чле 
нов трудовых коллективов, 
редакций газет и телевиде 
ния.

В порядке контроля бюро 
ЦК КП Грузии рассмотрело 
ход  выполнения мероприятий 
по обеспечению устойчивой 
работы Кваисского свинцово 
цинкового рудоуправления > 

но, что начатая в 1966 году улучшению социально-бытовых 
реконструкция жилого квар- условий жителей поселка, 
тала по ул . Павлова на всех 
этапах велась с грубыми на
рушениями сущ ествую щ его 
порядка городской застройки 
и сноса домов.

Обсудив результаты завер-

Работа администрации Ква
исского рудоуправления, тре
ста № 11 М инстроя ГС СР , ми
нистерств, ведомств и орга
низаций по реализации дву 
сторонних мероприятий Мин-

шившейся проверки, бюро цветмета С С С Р и республики 
ПК КП Грузии строго наказа- а  такж е решении ЦК КП Гру 
по виновных. зии по социально-экономичес-

За необеспечение должно- кому развитию предприятия

Ирмитета дало острую , прин-   . . .  .
^пиальную  оценку работе ру- непринятив своевременных мер 

1.   и  „ . п у и й и п и  П П Г Й Н И -     «

го контроля за деятельностью  признана 
подведомственных с л у ж б ,  ной

неудовлетворитель

ководства и партийной органи 
зации Потийского ГОВД по 
подбору, расстановке и вос
питанию кадров, обеспечению 
авангардной роли коммуни
стов в решении задач укреп
ления' социалистического пра
вопорядка. О тмечено, что пе
рестройка деятельности горот
дела внутренних д ел  ведется 
неудовлетворительно.

За серьезные упущ ения в 
руководстве вверенным о тд е
лом, ослабление контроля за 
деятельностью подчиненных, 
что привело к грубым нару
шениям социалистической за
конности, начальник отдела 
внутренних дел  Потийского 
горисполкома, член КП С С  
Г. Ш ергелашвили освобожден 
от занимаемой долж ности. 
Принято к сведению , что бю 
ро Потийского горкома пар
тии объявило ем у строгий вы
говор.

по пресечению нарушении в 
соблюдении паспортного ре
жима и порядка распределе
ния жилья, председателю  Са

Бюро ЦК КП Грузии обя 
зало администрацию и пар
тийный комитет Кваисского 
свинцово-цинкового рудоуп 
равления, руководителей ми

бур^галинского райисполкома нистерств, ведомств и органи 
члену КП С С  Д . Дж апаридзе эаций, участвующих в осущ е 
объявлен выговор. ствлении программы экономи 

„ ческого и социального разви 
За невыполнение решении тия коллектива> в корне из 

директивных органов о  необ- менить отношение к пробле- 
ХОДИМОСТИ обоснования СНО- мдм предприятия и жилого 
са пригодного к эксплуатации посвлка Кваиса и предупре 
жилого ф онда , волокиту при дило их 0 персональной от 
рассмотрении жалоб граж- ввтстввнн0сти за состояние 
дан, начальнику Главного ар- двл в данной сфере 
хитектурно - планировочного Принято постановление ЦК 
управления Тбилгорисполкома к п  Грузии и Совета Мини 
члену КП С С  Ш. Кавлашвили стров Грузинской ССР о  пер 
объявлен строгий выговор. воочередных мерах по улуч 

За недостатки в работе, при- шению использования водных 
ведшие к грубым нарушениям ресурсов в республике, 
при обмене квартир, членам . На заседании бюро Ц К КП 
КП СС 3 . Велиджанашвили, быв- Грузии были рассмотрены 
шему заместителю  председа- некоторые другие вопросы 
теля Т б и л го р и с п о л к о м а  и народнохозяйственной и об 

П К  КП Гоузии  за серь- Буркадзе, бывшему замес- щественно-политической жиз 
„ н Т и » о с т^ тк Е У.  р а б о т , по ™ .« л ю  п р .а е .д . т .л ,  О рдж о ни республики.____________________

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР
О НАГРАЖДЕНИИ т. ИНАУРИ А. Н. ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

По па-тгллртню ю  п л о д о т в о р н у ю  и  б е з у -  т е л я  К о м и т е т а  г о с у д а р с т в е н н о й  б е з о п а с н о -

е & . - е  з з е т г
с о  д н я  р о ж д е н и я  н а г р а д и т ь  п р е д с е д а -  м а  В е р х о в н о г о  С о в е т а  Г р у з и н с к о й  С С Р .

П р е д с е д а т е л ь  Президиум. Верхо.ного С о .е т а  Грузиисиой ССР П . ГИЛАШВИЛИ. 
Секретарь Президиуме Верховного Совета Грузинской ССР В. КВАРАЦХЕЛИЯ.

Тбилиси.
11 мая 1988 года. ■  _

ТОВАРЫ ДЛЯ НАРОДА: КРЕПИТЬ 
ДИСЦИПЛИНУ ПОСТАВОК
П  ’      ТП. .» ш и Л.  ПАПУ

об щ е р е сп уб л и кан ско м у  пока- -в а 'р 'о . . ' т о р г у ю щ и е  о р г .
зателю А 'полнение «иаиI Р .ы явления своих хо- низации республики. За ми-
лоставкам министерствами лег^ возможно с т е й. ну .ш ие четыре месяца объем
кои и местной р _  и СВ0б 0да выбора по- недопоставленной продукции

и- _ _  гтавшиков и прямые связи с составил 19,9 миллиона руб-
На первый в згляд  такое - б ’ договорные лей. Наибольший разрыв до-

КАДРЫ: КОМПЕТЕНТНОСТЬ, ПРИНЦИПИАЛЬНОСТЬ, ДЕЛОВИТОСТЬ;

Кто он, директор школы? Воспитатель 
способный организатор или послушный 
воли высокого просвещенческого начальства?

воспитателей,
исполнитель

2 . « У г о д н ы е »  и « н е у г о д н ы е »
Где критерии оценки директорской работы? Мы 

знаем, сколь много вынужден брать на себя дирек
тор, в том числе и хозяйственные обязанности. 
Очень плохо, что эта вынужденность не без помо
щи органов управления просвещ ением преврати
лась а главную их обязанность. У  нас, если гово
рить честно, не так много творчески мыслящих кад
ров в сф ере просвещ ения. Тем более нельзя бро
саться теми, кто если и не активно проводит ре
форм у, то готовит почву для нее. И здесь недопу
стимо заниматься благодуш ием и самообманом, 
Сейчас нередко происходит так, что не только не 
ищут способных руководителей ш кол, а бросаются 
ими.

Не знаю, чем прогневила директор  средней шко
лы №  175 Е. Копалеишвили начальника ТУНО К. Суд- 
жашвили, но решил он сурово проучить ее, чтобы 
и другим  неповадно было. Н елегкая задача стояла 
перед могущ ественным администратором. Дело в 
том , что школа совсем то%да недавно, в начале 
1987 года, приказом ТУН О  в числе нескольких д р у
гих была определена базовой Центрального инсти
тута усовершенствования учителей по вопросам ра
боты дирекции, методов управления школой и вну- 
тришкольного контроля, кроме того , школа была 
образцово-показательной, сюда приглашали иност
ранных гостей, опыт школы в области контрпропа
гандистской работы, военно-патриотического воспи
тания рекомендован РК КП Глданского района для 
изучения и т . д ., и т . п. Непросто, как видите, до
казать директору, что она несостоятельна как ру
ководитель. Но если ум ело взяться ... Итак, как же 
взялись?

ТУНО раздувает до  невероятных размеров перевод уче
ницы М. в другую ш колу, следует финансовая проверка, 
смехотворные нарушения поднимаю тся на «принципиаль
ную» высоту. Все это сдабривается самой грозной н зло
вещей лексикой — приговор готов. Д ля  пущей важности 
совет ТУНО приказы вает роно рассмотреть данное «чрез
вычайное происшествие» во всех ш колах города. Д ирек
тора освобождаю т от долж ности и оставляю т временно, так 
сказать, в подвешенном состоянии, д абы  как следует про
чувствовала ситуацию. Но в ТУНО понимают: по та 
кой мелочевке авторитетного директора не снимешь — 
дурно пахнет. Ничего, в арсенале средств хватает. Вскоре 
следует испытанный удар — комплексная проверка. Увы, 
не собрала комиссия компромата. Ничего, легкая досада, 
не более, хотя организатору проверки — завроно И. Бен- 
делнанн потом припомнят, что она не справилась с з а 
данием.

Ш кольная жизнь изобилует ухабами. Подождать 
только немного —  обязательно споткнется дирек
тор, а не споткнется... Где легче всего «ловить» ди
ректора? На медалях, конечно. На них и ловили.

С первого класса К. училась прекрасно, и в последнем 
стало ясно, что она мож ет претендовать на серебряную 
медаль. Весной выпускной марафон набирает силу, и в 
175-й школе началась проверка знаний по родному язы ку и 
литературе претендентов на медаль. З а  первое сочинение 
школа вы ставила К. оценку 4/4. Роно оставило ее в силе, 
а  ТУНО оценило работу 3/3. Второе сочинение. Ш кола оце
нивает его 5/4, роно — 4/4 (затем  аннулирует оценку), 
ТУНО, как и школа, ставит 5/4 н оставляет работу в силе. 
Третью работу ш кола оценивает 4/4, роно — 3/3, ТУНО — 
3/3. В результате К. вы бывает из числа претендентов на 
медаль.

Знакомлю сь с  ксерокопиями контрольных работ (оригина
лы получить от завроно И. Бенделиаии так и не удалось).

И так, что ж е мы видим? П режде всего в обеих засчитан
ных работах комиссия ТУНО грубо нарушила сущ ествую
щие правила, изложенны е в сборнике по нормам оценки 
письменных работ, а  именно: засчи тала однотипные ошиб
ки не за  одну, как  того требую т правила, а  каж дую  в от
дельности. Более , того) «наш ла» ошибку там, где ее не 
было. Тот же прием применен к аттестационной работе 
школьницы. Очень показательно, как  оформляются рецен 
зин” н 4 " сочинения. Возьмем третью рабогу. фактически ре
шающую. ТУНО в лице инспектора М. Татевосова вооб
ще не утруж дает себя рецензией. Но и это не все. Атте
стационная работа К. по математике. Члены комиссии ро
но даю т заключение: «С оценкой 5 (отл.) согласны », г 
затем, видимо, получив совет «сверху», идут на .подлог 
втискивая «не». Получилось слитное «несогласны». Сама 
рецензия, как отмечает член депутатской комиссии Тбил
горисполкома профессор ТГУ Н. Кахниашвили, не отвеча-

Продолжение. 
11 мая.

Начало см . «Заря Востока» от

ет содержанию работы. Но все это, как считаю т в ТУНО. 
уж е не важ но. Эпизод, доказы ваю щ ий преступную заинте
ресованность директора школы в получении ученицей ме
дали, вполне сложился.

И вся эта мешанина из подтасованных, произволь
но трактуемы х фактов й подозрений, выдаваемых 
за факты , закладывается в очередное решение 
ТУНО . И, наконец, последний акт этого фарса. ТУНО  
организует совместное заседание своего совета с 
педколлективом 175-й школы. Цель его стала ясна 
только по ходу мероприятия — добиться от кол
лектива осуж дения директора и согласия на его 
снятие. Я познакомилась с протоколом собрания.
Нет, не получилось единодуш ного осуж дения. То и 
дело приходилось К. Суджаш вили направлять и 
одергивать выступавших, а в конце» концов самому 
произнести грозную  речь, повторив весь набор 
фактов, добытых неправедными трудами своих вер
ных подчиненных. В связи с этим, сообщает собра
нию К. Суджаш вили, «реш ено освободить дирек
тора от работы ...» .

А х , как хотелось добиться от учителей единодуш 
ной встречной просьбы освободить их от неугодно
го директора, как хотелось решительного, принци
пиального постановления собрания, в котором чер
ным по белому было бы зафиксировано соответ
ствую щ ее «.святое» для верхов волеизъявление кол
лектива школы.

Но нет этого постановления. Не решились органи
заторы собрания ставить вопрос на голосование.
Решились на др уго е . Там ж е , на собрании, обвини
ли директора в протекционизме. Якобы именно она 
рекомендовала педагога Г. на должность замдирек
тора, а у той— всего полтора года стажа. Выясняю: 
директор представила роно список из шести кан
дидатур . Г. отличили среди прочих именно в роно, 
а уж е роно представило кандидатуру Г. в ТУНО .

Следом  за собранием появляется последний до
кумент — решение совета ТУН О , который долж ен, 
так сказать, подвести черту в судьбе директора 
ш колы. И опять ложь громоздится на лжи. Один 
только пример. Д аж е результаты  проверки конт
рольных работ ученицы К. депутатской комиссией 
Тбилгорисполкома здесь поставили с ног на голову, 
утверж дая, что она, комиссия, обнаружила, что «за 
время хранения этих тетрадей в сейфе директора 
ш к о л ы о тм е ч е н н ы е  при проверке ошибки были 
стерты».

—  Это явный подлог, — возмущен председатель 
комиссии, доктор, филологических наук Р. Мимино- 
швили, — когда мы проверяли работы, никаких под
чисток не было. Именем комиссии ТУН О  просто 
спекулирует.

На такое можно решиться, твердо веря и зная, 
что никто всерьез проверять достоверность фактов 
не будет, чувствуя, что крепко стоишь на ногах,
Но ещ е чего-то не хватало в «портрете» директо
ра, создаваемого ТУНО . Не хватало уголовного от
тенка. Появился и он. Директора обвинили «в по
пытке сбора денег среди учителей начальных клас
сов» и передали дело в прокуратуру Глданского 
района. Посадить, конечно, не посадят, рассуждали, 
но ф акт вмешательства прокуратуры прокричит сам 
за себя. Действительно, прокуратура в возбужде- 
нйи дела отказала, но это уж е не имело значения,

Неуж ели финал, с облегчением подумает чита
тель. В общем да, если не считать то го , что Е . Ко
палеишвили не только сняли с директорства, но ро
но лишило ее даж е праве преподавать в своей ш ко
ле . Районная и республиканская отраслевые проф
союзные организации потребовали немедленно 
удовлетворить ...эАконнме уребреадия., бывшего ди
ректора. Нимало не см ущ аясь , завроно И. Бенде- 
лиани издает приказ о назначении Е . Копалеишви
ли учителем истории другой  школы, якобы на ос
нове ее личного заявления. М еж ду тем  такого за
явления Е . Копалеишвили никогда не писала. Приш- 
пось вмешаться районному нарсуду. От роно по-
требовали восстановить Е . Копалеишвили на рабо- ■ бота школы? Нет, не изучалась, 
те  в качестве педагога, выплатить ей за вынужден- I  . „ и м я ш и с и
ный прогул 255 рублей. В нарушение правил ТУН О  I  Кетевам АМ И РЭДЖ И оИ .
«прикрыло» роно, действуя через горсуд . Но но- |  (Окончание следует).

м ер  не прош ел. Вот теперь в основном все. Так 
подвели итог 35-летней работы директора, у 
которой было немало благодарностей и которой 
до выхода на пенсию оставалось каких-то полгода.

О тсутствие критериев оценки работы директоров 
школ заставляет их дум ать и работать в том напра
влении, чтобы лавировать м еж ду многочисленными 
директивными инстанциями, всевозможными «при
казами», инструктивными письмами, циркулярами. 
Заниматься непосредственно школьной работой, ве
сти долговременные мероприятия, как того требует 
реформа ш колы , м ало кто отважится. О тсутствие 
критериев — дорога Произволу и протекционизму. 
Директора м огут снят.ь с самой резкой ф орм ули
ровкой за простую  драку  в ш коле. И он мож ет пре
спокойно пребывать на своем посту, даж е если в 
ш коле произошла поножовщина или вскрыт факт 
взяточничества. Если на директора см отрят благо
склонно, если он не «в програм м е», то вполне 
благополучно м ож ет директорствовать (пребывая в 
кресле), не выполняя всех разнокалиберных прика
зов и инструкций. Ем у  почти ничего не грозит в 
этом случае . Но если он неугоден , то  хоть выше 
головы прыгни, хоть до  буквы исполняй каждое 
распоряжение, ем у докаж ут, что директорская дол
жность ем у не по плечу. В этой ситуации, повто
ряю , остается только одно — ум ело  лавировать 
м еж ду многочисленными инстанциями, от которых 
зависит директорская судьба. О тсутствие логики, 
неадекватность оценки — все это ещ е и ещ е раз 
подчеркивает и долж но подчеркнуть всесилие выс
ших эшелонов администрации. Главное в этом слу
чае — сделать директора послуш ны м , отбить у 
него всякую  охоту к критическому осмыслению  при
казов и инструкций, которыми вдосталь воспитыва
ют школу республиканские, городские и районные 
органы народного образования.

А  вот у  другого  ветерана просвещ ения Д . С тв ‘ 
ценко карьера сложилась гораздо  благополучнее 
Образцово-показательной слыла 38-я средняя ш ко
ла, в которой она директорствовала. И «вдруг»  вы
ясняется, что ш кола поражена целым набором не
гативных явлений. Здесь  и убийства, соверш енные 
ее учениками и выпускниками, и махинации со став
ками учителей, группами продленного дня,^ и за
мужество десятиклассниц, и необоснованный пере 
вод в спою ш колу учеников выпускного классв  ̂ в 
результате чего ученица получила золотую  медаль 
Словом, живого м еста не осталось на показатель 
ной репутации школы и ее директора. Неуж то сюр 
призом оказалось истинное лицо директора для 
вышестоящих инстанций? Нет, конечно, непосред
ственное начальство знало все. Но уж , видимо, 
очень всех устраивала Д . Стеценко. Отлично зна
ла, например, директора секретарь РК КП Грузии 
О ктябрьского района В. Янковская. Лично присут
ствовала на бюро райкома, когда перебирали все 
далеко не образцово-показательные поступки ди
ректора. Но сейчас предпочитает не помнить ни
чего. Что тут было делать? О свобож дать , конечно. 
И освободили, даж е со строгим выговором. А  на 
следую щ ий день она назначается заместителем  ди
ректора 121-й школы (район имени 26 комиссаров).

Не правда ли, нужна пауза, чтобы переварить 
такое? Но не будет паузы, а будет вопрос. Вы д у 
маете на этом остановилась карьера оскандаливш е
гося директора? Ничуть не бывало. У ж е  через три 
года она вновь директор , но теперь 79-й школы, 
смейив, кстати, на этом посту Е . Копалеишвили. На 
этой долж ности пребывает благополучно и по сей 
День. ...................... ,  о . .

Интересуюсь у секретаря Глданского раикрма 
партии И. Тевдорадзе положением дел в 79-й ш ко
ле, работой директора.

— Хорош о работает директор , — уверяет И. Тев 
дорадзе.

О ткуда такая уверенность? Изучалась всерьез ра

В А Х Т А Н Г О В Ц Ы  В  Т Б И Л И С И
С П 1: К Т А К Сг 1

Б Е! Н Е Ф И с
В Тбилисском академическом театре имени Руставели 

продолжается показ спектаклей, вошедших в гастрольную 
афишу вахтанговцев. 10 мая столичная труппа показала ко
медию французского драматурга Эжена Скриба «Стакан 
воды».

н .  с Д« -  процент у с т у п -  - о -  д : рг ж т : : ж .лог Г с : : . н « и

На спектакле, прош едш ем с 
большим успехом , присутст
вовали товарищи Патиашвили 
Д . И., Гилашвили П. Г., Ни
кольский Б. В., Черкезия О . Е., 
Гумбаридзе Г. Г ., М аргвелидзе

Д . В., С ирадзе В. М ., ответст
венный работник ЦК КПСС 
Селиванов А. Е.

Московский академический 
театр имени Е . Вахтангова 
представил саою сегодняш 

нюю версию одного из ше
девров классической коме
дии, предложенную  ленин
градским режиссером А . Бе
линским , Сценограф ия при
надлежит известному совет
скому театральному художни
ку И. Сумбаташ вили, музы ка— 
А . Ж урбину.

Эта работа вахтанговцев, 
воскрешаю щ ая интриги при 
французском  дворе, отмечена 
злободневностью и сатириче
ской остротой. В спектакле 
зрители вновь встретились с 
искусством замечательного со
ветского актера Ю рия Яков
лева, выступившего в роли 
Болинброка и отметившего 
этой ролью свой шестидеся- 
тиЛетиий юбилей. А ктер  пред

стал как человек и художник 
неисчерпаемого запаса ж изне
любия и душевной молодо
сти, использовав широчайшую 
палитру своего мастерства — 
от юмора .до гротеска. О браз 
королевы создала Ю лия Бо
рисова, покорив зрителей сво
им артистизмом и обаянием. 
Немало радостных минут по
дарили собравшимся Лю дми
ла М аксакова, выступившая в 
роли герцогини, все участники 
этого яркого, незабываемого 
представления, отмеченного 
щ едрой театральностью и не
уемной фантазией его созда
телей. А  в ответ — благодар
ные аплодисменты зрителей, 
Цветы.

После спектакля с его  уча
стниками встретились товарищ 
Патиашвили Д . И., другие р у
ководители республики. Они 
поздравили творческий кол-и 
лектив с заслуженным призна
нием, пожелали труппе даль
нейших творческих успехов. 
Во время встречи было, в ча
стности, подчеркнуто, что га
строли театра имени Е . Вах
тангова —  одного из ведущих 
советских сценических коллек
тивов —  сыграют важную роль 
в укреплении содруж ества на
циональных театральных куль
тур , призванных быть участни
ками духовной перестройки 
советского общ ества.

(ГР УЗИ Н Ф О Р М ).

пустили предприятия мини
стерств местной, лесной и де-

ставание м ож ет показаться потребителямиста вен не и »  „ в йСтви- начала во взаимоотношениях снезначительным. В деистви
тельности ж е зе  ним недо- торговлей. 1П. иыпгТи ревообрабатывающей промыш
ленные изделия на миллионы М естную  промышленность Р Госа ма> в ра.
рублей, невыполнение респуб- нередко справедливо наэы- создавшихся проблем
л^кой плана товарооборота. вают индустрией тысячи мело- и » и и и п р о я в л я ю т

Десятки наименований на- чей. Нарастив в течение послед- пассиРвУность занимаются бес-
считывеет ассортимент иэде- них двух лет показатель пла- ш  тв 0ретизированием.
лий, по вине предприятии лег- На по поставкам, здесь все р  бно# отношвнив „  делу 
кой промышленности не до- же не добились его  стопро- б сложившееся в рес-
шедших до п о т р е б и т е л я ,  цвнтного выполнения. Общей У У У неблагополучн0в „о- 
Это -  обувь и ткани, разно- бедой отрасли стали несба- с  выполнвни, м Пле-
обраэная одеж да и ковры, лансированность плана поста- ^  товарооборота, кассового 
То гд . как спрос на них ве- вок с материально-техниче- у пущвннов необходи
лик. Например. дефицитом скими ресурсам и , срывы в ^  навврСтать в сжатые сро- 
является у нас качественная реализации выделенных фон- заДвйСтвуя для этого все
обувь, тем не менее, респуб- дов. Не всегда соответствуют вн ни# рвзврвы> мобили
ликанский Д ом  модельной конкретным возможно с т  я м т 7рудовыв коллективы. Мно 
обуви выполнил план поставок предприятии заказы  торговли. '  ^
лишь на 53,8 проценте. В пос- Сегодня требование тако- лг»гАНИ
леднее время стала пользо- во: не констатировать проб- 
ваться популярностью продук- лему, а сам ом у активно за- 
ция Ц хакаевского коврового ниматься ее устранением , дей- 
комбината. Но договорные ствовать решительно,^ насту- 
обязательства здесь вЫполне- пательно. Только такой долж
ны всего на 76,8 процента... на' быть позиция современно- 

Причины создавш егося поло- го руководителя, как хоэяй- 
жения почти везде одинако- ственного, так и партийного, «т-
вы — срывы в поступлении менять стиль и методы рабо- стерствах^ с руководством о 
сырья, нехватка рабочих кад- ты , сообразуясь с требова- Р * е п *4  
ров и т. д . Но ведь немало ниями перестройки, ориенти- приятии и объединении в 
предприятий в тех же обстоя- роваться в своей деятельно- Д« заседания республикен- 

с Д Г и  ’ы полпи,» с ,«  п . КОК.ЦИЫ. результаты  « о й  комиссии 
договорные обязательства на необходимо заместителям  ми- за поставками товаров народ 
все сто процентов. В их чис- нистров отраслей Ю . Д . Гого- ного потребления торговлей 
ле -  Тбилисская фабрика дет- лад зе , Д . Г. М ахарадзе, Э. М . В М* Р ° ^ И"ТИ"Х " Р̂ Н Л 
«кого трикотаж а. Зугдидский Кухалеиш вили, Г. Б. Гаделия, участие заместитель Предсе 
ф врф оро .ы й завод, другие . Д . Д . Бедукедзе . О . Ш . Киш- Дат*ля С о в е т . Министров Гру-

Т В О Р Ч Е С К И Й
В Е Ч Е Р

В Тбилисском государственном русском драматическом 
театре имени А. Грибоедова состоялся творческий вечер 
народного а р е ста  СС СР, лауреата Ленинской и Государст
венной премий, художественного руководителя Государст
венного академического театра имени Евгения Вахтангова, 
председателя Союза театральных деятелей РСФ СР Миха
ила Ульянова.

например.
умелая организация летней 
торговли, насыщение рынка 
товарами курортного назна
чения.

Эти вопросы подробно бы
ли обсуждены во время 
встреч секретаря ЦК КП Гру
зии Г. А. Анчабадзе в мини-

* ^ .Г  ^ Ы  п 7 .« п р -  - Р .И Ш .Ц Л - , О. И. М е л к а .зе . зинской ССР О . В М .л к .д з ., |  лом! 
 ̂ заведующий отделом легкой ■

Это был не первый творче
ский вечер замечательного 
актера в столице Грузии — 
вахтанговцы не раз гастроли
ровали в нашей республике.

Михаил Ульянов. С  этим 
именем связаны целые этапы 
развития советского театра и 
кино... И вот он перед нами—  
на сцене.

Артист появился неожидан
но —  быстрым, уверенным 
шагом подошел к микрофону- 
и со . словами приветствия об
ратился к зрителям . Свобод
ная, открытая манера д е р 
ж аться, разговаривать с собе
седником всегда подкупает. 
Впрочем, это, наверное, одна 
из составляю щ их профессии 
актера. Но так ли просто вы
ходить на сцену перед пере
полненным зрительным за-

тнй показывает, что результа- Большую помощь должны
ТЫ деятельности находятся в оказывать предприятиям, про- нрвиышлвиивсти ______
прямой зависимости от пози- изводящим товары для наро- "Отребл.ния ЦК
Цми их руководителей. Д«. руководители местных КП Грузии К. В. Джанджгева.

Новый экономический меха- партийных и советских орга
низм. Закон о государствен- нов.

товаров

(ГРУЗИНФОРМ).

—  Какой сегодня должен 
быть театр? О твет не этот воп
рос мы пытаемся найти, — 
сказал Михаил Александро
вич. — Но беда в том , что 
д ля  написания пьесы необхо

димо определенное время, 
д ля  постановки спектакля 
нужно хотя бы месяца два, а 
жизнь неимоверно быстро 
идет вперед, и то , что вчера 
казалось новаторским, см е
лым, сегодня уж е таряат саою 
актуальность. Это касается . и 
реж иссерского м ы ш ления, и 
эстетики. В числа реж иссеров, 
идущ их а ногу со временем 
(а таких, к сож алению , не
много), я преж де всего хочу 
назвать Роберта С тур уа . Кста
ти, наш театр предложил ему 
поставить ещ е один спек
такль —  его миропонимание, 
художественная позиция близ
ки нашему коллективу.

Вм есте со «Стаканом водыг 
мы привезли а Тбилиси 
«Брестский мир». Киносцена
рий, который лег в основу 
пьесы, Михаил Ш атров напи
сал двадцать лат назад. В 
М оскве много споров вокруг 
этого спектакля, высказыва
ю тся совершенно полярные 
мнения. Но очевидно одно — 
спектакль вызывает огромный

- г  ** * *

' г /
интерес. И интерес этот выз
ван преж де всегр нетради
ционным решением образе 
Ленина. С туруа отошел от 
стереотипо», доалаю щ их над 
нашей реж иссурой, и теперь, 
я дум аю , именно это реш е
ние станет отправной точкой 
д ля  создания образа вождя 
в других спектаклях...

Обычно выступающий со 
сцены пытается найти кон
такт со зрительным залом , но 
актеру этого делать было не 
нужно —  зрители с большим 
вниманием слушали Михаила 
Ульянова. Казалось, перед на
ми старый и добрый д р уг, 
товарищ. Ведь сколько вече
ров он приходил к нам •  го
сти через экран телевизора,

и каждая из этих встреч была 
незабываема.

П оследняя роль в кино — 
в фильме Никиты Михалкова 
«Без свидетелей». А ктер  со з
дает образ глубоко трагич
ный, неоднозначный, • образ 
человека, изуродова и н о г о  
временам . С  ош еломляю щ ей 
виртуозностью М ихаил У л ь я
нов исполняет эту роль.

—  ... После ф ильм а я по
лучил .о гром ное количество 
писем, —  продолж ает М иха
ил Александрович. —  О  зри
тельской почте нужно сказать 
особо. Пишут много , очень 
м ного . И круг вопросов до
статочно обширен —  кто  про
сит помочь с квартирой, кто 
хочет совета, есть и серьез

ные, обстоятельны е письма о 
сегодняш нем д не , истории ие- 

шей страны . Нам пиш ут, а 
значит, оказываю т доверие. 
Это возлагает на представи
телей искусства больш ую  от
ветственность, а как пользо
ваться этим доверием —  вот 
огромная задача, стоящ ая пе
ред нами...

Зрители задевали вопросы.
И касались они практически 
всех сторон нашей общ ествен
ной ж изни . На вечере гово
рилось и о подготовке к пред
стоящ ей X IX  партийной кон
ференции, о вопросах, выдви
гаемых на ее  обсуж дение, 
афганских собы тиях, культе 
личности, периодах волю нта
ризме, застоя развитии глас
ности и дем ократии .

В конце вечера выступили 
артисты театра имени Е . Вах
тангова, которы е показали 
сцену из спектакля Эдуардо 
де Ф илиппо «Человек и дж ен
тельм ен, или Как это делает
ся», а актер А . Павлов прочи
тал две ю м орески А . Труш- 
кина.

Вот и закончилась ещ е од
на встреча с М ихаилом Ул ья
новым. И надо надеяться, что 
впереди нас ж д ет ещ е не од
на радость творческого общ е
ния с А ртистом .

М М М  
На вечере присутствовали 

товарищи Енукидзе Г. Н ., Ала- 
аидэе В . И.

Георгий ГАМСАХУРДИА.
*  *  *

Н а  с н и м и  а : выступает
Михаил Ульянов.

Ф о то  Михаила 
Квирикашаили.

\
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ж ить!» эту песню хором  спе
ли воспитанники 28-го детско 
го  сада-яслей Заво д ско го  рай
она столицы Грузии  с учащ и
м ися англо-американской шко
лы  д етей  сотрудников по
сольств, аккредитованны х в 
М оскве.

Ш кольники нз С Ш А , А р ген 
тины, А встралии , Италии, Тан
зании, Нигерии, Кении, други х 
стран, соверш аю щ ие ознако
мительную  поездку  по респуб
ликам С траны  С оветов , вхо
дящ ую  в програм м у курса 
«И стория С С С Р » , познаком и
лись с там , как ж ивут в сво
ем  саднке ю ные тбилисцы .

—  Встречей остались до
вольны н нашн гости , —  гово
рит заведую щ ая детски м  са- 
дом -яслям и Евгения Ж орда- 
ния, —  и воспитанники.

Н а  с н и м к а :  в а л ь с
«А м урские волны» сы грала во 
врам в встречи ю ная гостья нз 
А встралии Патрнцня.

Ф о то  И . Ш ламова.
(Ф отохроника

ГРУ ЗИ Н Ф О РМ а).

•  Вести из 
Москвы 

ЭТА ВОЛШЕБНАЯ 
СКРИПКА

Д ва вечера подр яд  лю бите
ли скрипичной м узы ки  и пок
лонники творчества народной 
артистки республики , л а у р е а 
та Государственной премии 
Грузинской С С Р  имени 3 . Па
лиашвили М арины Яшвили мо
гли наслаж даться е е  велико
лепной игрой.

П рограм м у первого концер
та в за ле  имени П. И . Чайков
ского , а котором выступили 

* такж е Академ ический сим ф они
ческий оркестр  М осковской 
государственной филармонии 
под управлением народного 
артиста Р С Ф С Р  Валентина Ж у
ка и лауреат м еж дунар одного  
конкурса пианистка Ирина 
Беркович, составили сочинения 
И .-С , Баха. О дно из произве
дений композитора испол-. 
Нила М . Яшвили.

Вечер старинной м узы ки , 
который состоялся а М алом 
зале М осковской консервато
рии, один из слуш ателей спра
ведливо назвал праздником  
скрипки . Вм есте с М . Яшвили 
на этот раз выступали орга
нист, проф ессор  М ихаил Вос
кресенский и камерны й ан
самбль студентов М осковской 
консерватории.

В первом отделении вновь 
звучали сочинения И .-С . Ба
ха , сонаты № 2 и № 3 для 
скрипки и органа, партита №  3 
д ля  скрипки соло. А  затем  
над залом  властвовала м узы 
ка Вивальди —  его знамени 
ты е «Времена года» —  четыре 
кЬнцерта для скрипки, струнн о
го оркестра и клавесина.

ПРЕМЬЕРА 
В «РОССИИ»

С оф ико  Чиаурели вм есте с 
известными советскими и си
рийскими м астерам и экране 
Л . Ф илато вы м , А . Ф у д д а , 
Т . Х ам ди , Д . Банионисом, 
Г, Ж ж еновы м , Ю . Будрайти
сом . Л . Куравлевым и други
ми играет е новом фильме 
реж иссера И горя Гостеаа «За
гон».

П рем ьера этого политичес
кого  детектива , снятого  на 
киностудиях «М осф ильм » и 
«Генем-фильм» (С ир ия) при 
участии «Соаинф ильм а», с ус
пехом прошла ■ кинотеатре 
«Россия».

; ТЕАТР ЧУДЕС
В удивительное «странствие 

по векам» отправились зрите
ли концертного зала в О ли м 
пийской деревне не спектак
ле «Путеш ествие в тайну» ил
лю зионного театра «М агия».

Худож ественны й руководи
тель коллективе Р. Циталашаи- 
ли хорошо знаком лю бителям  
грузинской эстрады .

З а  два отделения представ
ления зрители побывали в че
ты рех веках. В X V II познако
мились с индийской черной 
магией, а X V II I  увидели паря
щ ую свечу Калиостро , в X IX  
вече поразмыш ляли о нераз
гаданном ш кафе Гудини , соп
рикоснулись с живой тенью 
чародея М еф исто , наблю дали 
за говорящ ей головой и лета
ю щ ей дам ой. X X  век был от
дан «Поэме о пламени».

В спектакле, где основная 
нагрузка лож ится на виртуо- 
эов иллю зионного ж анра Еле
ну и Раф аэля Циталаш вили, 
выступает и группа танц-иллю- 
зионистов «П ресто». Реж иссер 
спектакля А . Ю нников и ба
летм ейстер Ю . Зам ятин вмес
те со всеми его  участниками 
создали яркое запом инаю щ е
еся зрелищ е.

Гурам  ЛИ П АРТЕЛИ АН И .

е  ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Украинское телевидение представляет...
Новый цикл обществен

но • - политических, публи
цистических передач «Зам- 
ля моя» организовало а 
зтом году Украинское рес
публиканское телевидение.

В передачах цикла пойдет  
речь о защ ите окруж аю щ ей  
среды . П ланируется и учас
тие в них специалистов со
юзны х республик, которые 
подёлятся опы том с  украин
скими коллегам и, расскаж ут  
о Новинках, своих дости ж е
ниях.

П ервую  передачу цикла—  
«С удьба золотого берега» , 
которая вышЛа недавно в 
эф ир, подготовил Одесский  
облтелерадиоком итет. В  ней  
обсуж дали сь проблемы , свя
занны е с  берегозащ итн ы м и 
мероприятиями Ч ерн ом ор
ского побереж ья. О казалось, 
что чрезм ерное увлечение  
укреплением  берегов различ- - 
ными ж елезобетонны м и кон
струкциями привело к «пла
чевному» состоянию  при
бреж ны х районов Крыма. 
Теперь, к сож алению , прихо
дится говорить не о ц ел еб 
ных качествах моря, а , ск о
р ее, о его безопасности  для  
здоровья.

Какие ж е меры  предпри
нимаю тся в этом  направле
нии? С таким вопросом ве
дущ ие передачи обратились  
к генеральному директору  
научно . п р о и зв о д с т в ен н о г о  
объединения «Г рузм ор бер е- 
гозащ ита» А . К икнадзе, вы
ступивш ем у по У краинскому  
телевидению . Он отметил, 
что, защ ищ ая берега тради
ционными методами, мы л и 
ш аем себя  главного богатст
ва побереж ья —  пляжей. В  
Грузии вовремя поняли это  
и обратились за  помощ ью к 
самой природе: ведь морская 
волна м ож ет не только раз
руш ать, но и творить. А  в 
качестве стройм атери а л  о  в 
м ож но использовать гальку 
и песок...

В передаче принял участие  
и "  сотрудник объединения, 
кандидат географ ических на
ук В. Пешков. Он привел  
несколько цифр, которые 
свидетельствую т о большом  
преим ущ естве «природного»  
м етода защ иты  берегов перед  
традиционным «бетонны м»  
методом.

Юрмй ДОВГАЛЕНКО. 
г. Киев.

•  МЫ — ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТЫ

ПО С Л ЕД Н И Е минуты перед расставанием . Крепкие р у
копож атия, теплы е улы бки , братские объятия... Щ ел
каю т затворы фотоаппаратов —  снимки на память. 

С колько  их бы ло сделано  за эти неполные двое суток, ко
торы е провели в Тбилиси гости из Азербайдж ана!

Более трехсот 
ветеранов партии, 
ны, передовиков 
ва, победителей

человек — 
тр уд а , вой- 
производст- 
социалисти-

ческого соревнования побыва
ли в столице Грузии в канун 
9 М ая. Они приехали сю да ту 
ристическим поездом  «А зе р 
байдж ан» , чтобы встретиться 
со своими грузинскими д р у 
зьям и, однополчанами, вспом
нить суровы е годы  войны, по
чтить память павших героев 
Великой О течественной.

«Визитом друж бы » назвали 
свое пребывание в Тбилиси 
азербайдж анские гости. О р га
низованный по инициативе 
А зербайдж анского  республи
канского совета по тури зм у 
и экску  р с и я м С оапроф а 
А з С С Р , он вылился в настоя
щий праздник и стал ещ е о д 
ним проявлением подлинного 
интернационализма.

...М ы  у ш табного вагона. 
Знаком им ся: директор  тур и 
стического поезда С ур хай  РА-гимов.

—  Нынешний приезд в Тби
лиси —  не первый, —  говорит 
ом. —  Но в этот раз наш ви
зит был посвящ ен 43-й годов
щине П обеды советского  на
рода а Великой О течествен
ной войне. В числе прибыв
ших —  лю ди разных п р о ф ес
сий. возрастов, национально
стей — представители многих

предприятий и организаций 
Баку. Это  группы м еталлур
гов от Бакинского м еталлурги
ческого завода и медиков из 
городских больниц и поликли
ник, связистов Централь-

его красотой, гостеприимст
вом, ую том . О дна только об
зорная экскурсия по городу 
чего стоит! Содерж ательны й 
рассказ экскурсовода открыл 
мне много интересного из ис
тории Тбилиси, о его  древних 
славных, традициях. Особенно 
запомнилось, что в этом чу
десном городе в единой брат
ской семье живут представи
тели десятков национально-

ВИЗИТ ДРУЖБЫ
ного телеф онного узла столи
цы Азербайдж ана и специа
листов трикотажной фабрики 
имени Володарского , работни
ков пятого таксомоторного и 
первого городского  автобус
ного парков, ж елезнодорож 
ников локомотивного депо 
станций Баку и Баладж ары ... 
Довольны ли туристы поезд
кой? Пусть они сами расска
ж ут.

У  А ф р аза  А Б Б А С О В А , тран
спортировщ ика Бакинского за
вода бытовых кондиционеров, 
впечатлений много.

—  О рганизаторы путеш ест
вия постарались доставить нам 
м аксим ум  удовольствия, — 
не скр ы в ая .  своих эмоций, 
рассказывает рабочий. —  Я 
впервые в Тбилиси и поражен

стай и народностей. Здесь  чув
ствуешь себя, как дом а.

— Н есм отря на то , что пре
бывание на грузинской земле 
было столь краткосрочным , — 
вступают в разгоаор руково
дитель группы туристов от из
дательства «Комм унист» ЦК 

'■Компартии А  э  а р байджана, 
старший м астер цеха подго
товки ф орм  издательства Ге
оргий МАРУНОВ и ф отограф  
цеха, депутат О ктябрьского 
райсовета города Баку Юрий 
ВАСИЛЬЧИКОВ, — нам уда
лось пополнить свои знания о 
культурном и историческом 
наследии не только Тбилиси, 
но и всей вашей республики, 
познакомиться с сегодняшним 
днем Грузии. Мы побывали 
■о М цхета, возложили венки

к могиле Неизвестного солда
та а парке Победы. Здесь же 
состоялся концерт грузинских 
и азербайдж анских коллекти
вов художественной сам одея
тельности.

П ользуясь случаем , хоте
лось бы поблагодарить всех, 
кто организовал наш прием, 
особенно коллектив Грузин
ского республиканского сове
та по туризм у и экскурсиям 
Соапроф а ГС С Р . Воспомина
ния о днях, проведенных на 
братской грузинской зем ле, 
надолго останутся а нашей па
мяти.

Азербайдж анские туристы 
посетили такж е М узей исто
рии войск Краснознаменного 
Закавказского  военного окру
га , где состоялся торж ествен
ный митинг. В нем приняли 
участие представители общ ест
венности Тбилиси, ветераны 
войны и тр уда . С  приветствен
ным словом перед собравши
мися выступили председатель 
О рдж оникидэеаского  райис
полкома Г. Кекелидэе , пред
седатель Тбилисского город
ского  Совета ветеранов вой
ны и тр уда  Н. Джаш и, ре
дактор газеты  «С озет Гю рджу- 
станы» Т. Д ж аф арли , Герой 
Советского  С ою за I I I . Ш ургая, 
депутат Верховного Совета 
Грузинской С С Р  Ю . Горбунов, 
студентка Тбилисского госу
дарственного педагогического 
института имени А . С . Пушки
на И. Александрова, передо
вые рабочие Тбилисского ком
бината промстройматериалоа.

Валерий БУДУМЯН.

И н о с тр а н н ы е  журналисты в Грузии
.  В Тбилиси находится группа аккредитованны х в М осква 

корреспондентов зарубеж ны х органов печати, которы е зна
комятся с жизнью  республики , происходящ ими зд есь , как  и 
по всей стране, процессами перестройки. *

Ж урналисты  посетили Ц ентр 
по изучению общ ественного  
м нения при Ц К  Компартии 
Грузии) где  их ознакомили с 
опытом управленческой и пар
тийно-хозяйственной работы а 
условиях дем ократизации и 
гласности .

Во время беседы  а Ком ис
сии Верховного С о вете  Гр у
зинской С С Р  по вопросом 
межнациональных отношений 
и интернационального воспи
тания населения на вопросы

гостей ответили председатель 
комиссии директор Института 
истории партии при Ц К КП 
Грузии, проф ессор Д . С тур уа , 
редактор газеты  «Соаетакан 
Врастай» В. Байбурт, редактор 
газеты  «Совет Гю рдж устаны» 
Т . Д ж аф арли .

Вопросы совершенствования 
профессиональной деятельно
сти журналистов, роли печати 
в жизни общестаа были под
няты на встреча с  представи

телями средств массовой ин
формации республики, кото
рая состоялась а Д ом е ж ур 
налистов Грузии.

Иностранные журнали с т  ы 
встретились с министром ф и
нансов Грузинской С С Р  Д . 
Двалишвили, который остано
вился на проблемах эф ф ектив
ности хозрасчета в промыш
ленности и сельском  хозяйст
ве, систем е бытового обслу
живания населения, рассказал 
о развитии индивидуальной
трудовой деятельности а рес
публика. '!

В програм м а пребывания 
гостей в Грузии — встреча с

прадстааиталями творческой 
интеллигенции республики, по
сещ ение кооперативного ате
лье модной одеж ды  «Ирида», 
поездка а Сагаредж ойский 
район, знакомство с д еятель
ностью М анааского виногра
дарского  совхоза. Ж урнали
стам  прадостаалана возм ож 
ность осмотреть зимний спор
тивно-оздоровительный комп
лекс на курорта Гудаури , по
сетить курорт Ц халтубо , по
бывать на Кутаисском автоза
воде имени О рдж оникидзе и 
в гвиштибском колхозе, что 
недалеко от Кутаиси.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

•  КОНКУРСЫ

ЛУЧШАЯ ЭСТРАДНАЯ ПЕСНЯ
М узы кальное общ ество Грузин объявлиет конкурс на со

здание эстрадны х пасон. В них долж ны отразиться /высокие 
патриотические устрем ления советской молодеж и, во б ез
граничная лю бовь к Родина, верность идеалам Советской 
О тчизны , тем а борьбы  за мир, друж бы  и солидарности на
родов.

Песни долж ны  быть напи
саны для  солиста и вокальных 
коллективов а сопровождении 
инструм ентальны х ан сам б л е й .'

Лучш им песням будут при
суж дены  одна первая премия 
в разм ере 300 рублей, одна 
вторая премия а разм ере 200 
рублей, одна третья прем ия ■ 
разм ер е 150 рублей.

Заклю чительны й тур  кон
курса будет откры тым .

П роизведения на конкурс 
долж ны быть представлены в 
виде клавира и партитуры под 
девизом и с надписью : «На 
конкурс эстрадной песни».

А д р е с : 380004, Тбилиси, пр. 
Руставели, № 22. Правлению 
музы кального  общ ества Гру
зии.

Срок представления —  до 
10 сентября текущ его  годе.

ЛУЧШАЯ ХОРОВАЯ ПЕСНЯ
Музыкальное общество Грузки объявляет конкурс к на 

лучшую хоровую песню для хоровых коллективов художе
ственной самодеятельности общеобразовательных школ. На 
конкурс должны быть представлены пасни как с аккомпа
нементом, так к баз него, а также в сопровождении духового 
оркестра.

В песнях долж ны  быть от
ражены лучш ие устрем ления 
учащейся м олодеж и —  вер
ность Родине, патриотизм и 
интернационализм.

Д ля лучш их хоровых про
изведений учреж дены  премии: 
одна первая а размере 250 
рублей, две вторые —  по 200 
рублей каж дая, три третьи —  
по 100 рублей каждая.

Д ля лучш их хоровых песен 
в сопровождении духового 
оркестра учреж дены одна 
первая премия в разм ере 400 
рублей, две вторые по 300

рублей каж дая, три третьи по 
200 рублей.

П роизведения прадстааля- 
ю тся на конкурс в виде кла
вира и партитуры под деви
зом  с надписью : «На конкурс 
хоровых песен», по адресу : 
360004, пр. Руставели, 22, прав
лению музы кального общ ест
ва Грузии. С рок представле
ния — до  1 сентября 1988 
го да . (ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

•  Спорт

С ДУМОЙ 
ОБ ОЛИМПИАДЕ

Олимпийская сборная С С С Р , 
досрочно добившаяся права 
выступать а финальном тур
нире е С еуле , провела на 
своем поле заключительный 
матч е европейской отбороч
ной группе «Д » »  В М оскве на 
стадионе «Динамо» она при
нимала олимпийцев Ш вейца
рии.

Встреча проходила с терри
ториальным преимущ еством 
хозяев поля. Они создали н е
сколько опасных моментов у 
ворот соперников. У ж е  на 
первых минутах м о г' открыть 
счет М ихайличенко, но мяч 
прошел рядом с боковой 
стойкой, затем  свой шанс 
уступили Баранаускас, Д обро
вольский и другие.

Во второй половине игры 
советские футболисты  увели
чили тем п , игре стала и н те  
реснее. но неточные передачи 
сеодили на нет усилия нашей 
команды, к том у ж е уверенно 
играл вратарь швейцарцев 
М елани, п а р и р о в а в ш и й  
опа с н ы е  удары Бородю 
ка , Михайличенко и Добро
вольского. В один из момен
тов свое мастерстео проде
монстрировал и Харин, лик
видировавший прорыв Пифа- 
ретти . Наш вратарь отбил на 
угловой его  уд  ар с близкого 
расстояния.

В итога матч завершился 
вничью — 0 : 0 .  Сборная ССС Р 
завершила отборочный турнир 
б е з  поражения. В ее  активе 
шесть побед и две ничьи, 
14 набранных очкоа при со
отношении мячей —  12 — 2.

В этой отборочной группе 
осталось провести одну иг
ру — м еж ду олимпийцами 
Болгарии и Турции. Но она 
не сможет уж е ничего изме
нить.

НА ПРИЗ ТЕЛЕВИДЕНИЯ
Еж егодно  а мае Ц ентраль

ный велотрек столицы Гру
зии становится местом инте
реснейших меж дународных со
ревнований. Сюда съезж аю т
ся сильнейшие велосипедисты 
различных стран, чтобы в пое
динках д р уг с  другом  выявить 
победителя, котором у вру
чается приз Грузинского те
левидения.

Вот и сегодня эти соревно
вания стартую т а пятнадца
тый раз. Они а этом сезоне 
имеют особое значение — 
являю тся ещ е одной проверь 
кой мастерства велосипедистов 
перед Олимпийскими играми.

В эти дни на скоростное по
лотно Тбилисского велотрека 

выйдут лучшие велогонщики 
Болгарии, Венгрии, ГД Р , Ита
лии, Кубы , Польши, Чехослова
кии и нашей страны . В рядах 
сборной С С С Р  ож идается вы
ступление представителей Гру
зии, претендую щ их на участие 
а Олимпийских играх.

Интересно отм етить, что ре
зультаты  спортсменов, пока
занные а спринте и гите, идут 
•  зачет Кубка Европы.

ЧЕТВЕРТЫЙ СТАРТ
В четвертом в нынешнем го

д у  международном турнира 
по современному пятиборью 
■ыступаат тбилисский спорт
смен, кандидат а олимпийскую 
сборную  С С С Р  Вахтанг Ягора- 
швили. Он победил а ам ери
канском города Сан-Антонио 
(ш тат Техас) и в западногер
манском — Варандорф а, по
казал высокое мастерство в 
розыгрыш а «Кубка Москвы».

Сейчас Ягорашвили находит
ся а Будапеш та, он стартовал 

крупном меж дународном 
турнира, а котором вм есте с 
советскими пятиборцами уча
ствую т спортсмены 13 стран. 
Завершены уж е два з и Д  про
грам м ы . Тбилисец отлично 
выступил а плавании, показав 
лучш ее время. Сейчас в об
щ ем  зачете он занимает чет
вертое место . На последую 
щих м естах— его товарищи по 
команда Леонид Витослав- 
екйй и Анатолий А адааа . А  
лидирует а турнире венгер
ский пятиборец Л асло Ф аб и 
ан.

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
ВЕЛОСПОРТ. Проведан пер

вый этап велогонки М ира. Его 
победителем стал Джомоли- 
дин Абдуж апароа (С С С Р ). В 
общ ем зачата впереди Уве 
А м плер  (ГДР).

БАСКЕТБОЛ. Д ве встречи 
провела в С Ш А  сборная юнио
ров С С С Р  и • обеих одерж а
ла победы — 99 : 82 и 94 : 84.

•Объявления

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

ЧЕХОСЛОВАЦКОЕ ВНЕШНЕТОРГОВОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
«ПРАГОИНВЕСТ», ПРАГА 

при содействии Торгово-промышленной палаты 
Грузинской ССР организует 

с 16 по 20 мая 1988 года 
ВЫСТАВКУ-СИМПОЗИУМ

ДНИ ТЕХНИКИ «ЧКД ПРАГА» И ВТО «ПРАГОИНВЕСТ»

Выставка ознакомит посетителей с программой экспорта 
ВТО «ПРАГО И НВЕСТ» и программой производства крупней
ш его чехословацкого машиностроительного объединения 
«ЧКД Прага».

В ходе симпозиума будут прочитаны доклады по те
матике машинного оборудования кирпичных заводов, рекон
струкции цементных заводов с мокрого на сухой способ 
производства, технологического оборудования для  обжига 
извести, дизелей и дизель-гёнераторов, маневровых трцдо- 
возов, трамваев и холодильного оборудования д ля  пище
вой промышленности.

БТО «ПРАГО И НВЕСТ» приглашает всех жалеющ их и за
интересованных специалистов посетить выставку-симпозиум. 
Пригласительные билеты на доклады  можно получить у 
Торгово-промышленной палате Грузинской С С Р  (пр . Чавча- 
аадзе 11, тел. 22-30-70, 23-57-60).

Выставка-симпозиум состоится а Д ом е научно-техниче
ской пропаганды ВДН Х Грузинской С С Р , г . Тбилиси (пр. 
А . Церетели, 118).

Вход на выставку свободный.

Совет трудового  коллектива Цхакаевского коврового 
комбината и М инистерство легкой промышленности ГССР 
объявляют конкурс на избрание директора Цхакаевского 
коврового комбината.

Кандидатуры м огут выдвигаться индивидуально, реко
мендоваться трудовы ми коглектиаами объединений, пред
приятий и организаций, министерствами и ведомствами, 
партийными и советскими органами. ,

В конкурсе могут принять участие лица с высшим обра
зованием со стаж ем работы на руководящ их долж ностях 
не менее 10 лет и имеющие следую щ ие специальности:

— инж енер-технолог по прядению натуральных и хими
ческих аоЛ|окон;

—  инженер-технолог по ткачеству;
— инж енер-технолог по оборудованиям текстильной и 

легкой промышленности;
— экономист и финансист промышленности.
Заявления и рекомендации направлять по адресам :
г. Ц хакая, проспект Мира, 144, ковровый комбинат, совет 

трудового коллектива, тел. 2-17-05, 2-26-04;
380014, г. Тбилиси, ул . Большая Аллея , № 6, Министер

ство легкой промышленности ГС СР , отдел руководящ их, кад
ров, тел. 72-52-79.

Срок представления заявлений до 25 мая 1988 г. •

ГОСКОМИТЕТ ПО ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОМУ  
ОБРАЗОВАНИЮ  ГРУЗИНСКОЙ ССР  

ТБИЛИССКОЕ СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО- 
ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ Н* 65 

О Б Ъ Я В Л Я Ю Т  
ПРИЕМ УЧАЩ ИХСЯ НА 1988-1989 УЧЕБНЫЙ ГОД  

Училище готовит;

Монтажников связи по монтажу телефонного оборудова
ния.

Э л . монтеров станционного оборудования телеф онной ) 
связи. 4

Телеграфистов.
Телефонистов М ТС.
Кабельщиков-спайщикоа.
Операторов связи.
М онтеров радиофикации и сельской телефонной связи,
В училище принимаются юноши и девуш ки, окончившие 

среднюю ш колу с одногодичным сроком обучения, а также 
окончившие 8 классов —  с трахлатним сроком обучения, 
которые обеспечиваю тся бесплатным питанием и одеж дой. 
Д ля демобилизованных из рядов С озетской Армии срок 
учебы сокращ ен до  6-ти месяцев.

Учащ имся со средним образованием выплачивается сти
пендия от 30 до  80 рублей. Отличникам учебы стипендия 
увеличивается на 25% . Учащ иеся во время производствен
ной практики дополнительно получают 50% от выработки. 
Всем выпускникам училищ а предоставляется работа по по
лученной профессии. Время учебы засчитывается в общий 
и непрерывный трудовой стаж.

Все выпускники училища могут поступить на вечернее 
или заочное отделения вуза на общ их основаниях.

Выпускники училищ а с трахлатним сроком обучения при 
поступлении а вуз пользую тся преимущ ествами, установ
ленными для  выпускников средних ш кол, награжденных зо 
лотой медалью , в выпускники училища с одногодичным 
сроком обучения пользую тся этими преимуществами при 
поступлении ч вуз по профилю, согласно приобретенной 
специальности.

Выпускники училищ а, имеющие отличные и хорошие 
оценки по всем предметам  и успешно выдержавшие ква
лификационные экзамены , имеют право поступить на оч
ные отдаления высших учебных заведений по соответству
ющей специальности (до  10% выпуска) непосредственно 
посла окончания училища.

Заявления принимаются ежедневно (крема воскресенья) 
с 9 до 17 часов.

К заявлению прилагаю тся следую щ ие докум енты : атте
стат об окончании полной или неполной средней школы, 
свидетельство о рождении, медицинская справка установ
ленного образца, характеристика, шесть фотокарточек (р аз
м ер 3 X 4 ) , справка с маета жительства. Паспорт и военный 
билет поступающий предъявляет лично.

Начало занятий 1 сентября 1988 года.
А дрьс училищ а: г. Тбилиси, Кировский район, ул . Нари

манова, N8 8. Телеф оны : 72-44-44, 72-35-35, 72-43-13. Тран
спорт: проезд от Колхозной площади автобусами №№  16, 
23, 39, 59, троллейбусами — №№ 7, 10. Автобус-экспресс 
N8 83. Остановке «ОртачалГЭС».

Дирекция

I
ВНИМАНИЮ РЕСПУБЛИКАНСКИХ КОМИТЕТОВ 

ПРОФ СОЮ ЗОВ, РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПИОНЕРСКИХ ЛАГЕРЕЙ  
И ДЕТСКИХ УЧРЕЖДЕНИЙ!

С трогое соблю дение правил пожарной безопасности — 
ваша первоочередная задача.

Размещ ение летних датских оздоровительных учреж де
ний долж но быть согласовано с органами Государственного 
пожарного* надзора.

По асам вопросам обеспечения пожарной безопасности 
обращайтесь а местны е органы Государственного пожарно
го надзора и советы Добровольного пожарного общества.

Товарищи взрослые! Обеспечьте все необходимые меры 
предосторожности, и тогда вы сможете с полной уверен
ностью сказать, что предотвратили даже малейшую возмож
ность возникновения пожара!

Управление пожарной охраны МВД Грузинской ССР, 
Добровольное пожарное общество Грузии, 

Грузинское рекламное агентство.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 12 мая

М О С КВА
ПО ПЕРВО Й  П РО ГРАМ М Е.

7.30 — «120 минут». 9.35 — Зд р ав
ствуй, музыка! 10.20 — О чевид
ное — невероятное. 11.35 — Д ей 
ствую щ ие лица. О проблем ах  р аз
вития Всесоюзного пионерского
лагеря  «А ртек». 16.45 — Выступа
ет  ансам бль народного тан ц а  «Ро- 
твл я» . 17.00 — Д окум ентальны й 
Телефильм «Т ри н адц атая  зар п л а 
т а » . 17.40 — «...Д о ш естнадцати  
и старш е» . 18.30 — М узы кальн ая  
сокровищ ница. А. Д во р ж ак  — Фор
тепьянны й квинтет. 19.25 — Хок
кей. М атч за 1-е место. В пере
рыве — Сегодня в м ире. 22.00 — 
В ремя. 22.40 — П рож ектор пере
стройки. 22.50 — П озиция. Нагор

ный К арабах. Разм ы ш ления вслух. 
(П овторно). 00.20 — Сегодня в 
мире.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
9.15 — «В объективе — ж ивотны е. 
Зм еи». Н аучно-популярный ф ильм . 
9.35, 10.35 — А. Т. Твардовский 
«Василий Теркин». 7-й класс. 10.05,
12.05 — Испанский язы к. 11.05 — 
Учащ имся СПТУ. Ф изика и науч
но-техническая револю ция. 11.35, 
12.35 — Ф изика. 7-й класс. 13.05 — 
Художественный телеф ильм  «Слу
чай в аэропорту». 2-я «ерия. 14.20— 
Д алекое — близкое. Д окум ен таль
ные телеф ильм ы . 15.20 — Дневной 
сеанс повторного телеф и льм а. «Уг- 
рю м -река». 3-я серия. 19.15 — Ки
но н зритель. 20.45 — Поет и тан 
цует молодость. 21.15 — Ритмиче
ская  гимнастика. 21.45 — И грает 
духовой - оркестр «Геликон». 22.00 — 
Время. 22.40 — П рож ектор пере
стройки. 22.50 — Х удожественный 
телефильм «Случай в аэроп орту» . 
2-я серия. 00.15' — Велогонка Ми
ре*

ТБИЛИСИ

ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е.
13.00 — В полдень. 13.50 — Атле
тизм. 14.20 — Д окум ентальны е те
леф ильмы : «Дом без углов» (А л
ма-А та). «Уроки лахти» (Тбилиси) 
(М ). 15.15 — Д л я  абитуриентов. 
Биология. 15.45 — Информацион
ный выпуск (на русском язы ке). 
15.55 — Сегодня на экран ах  тби
лисских кинотеатров. 16.05 — Гру
зинский язык и литература (а н а 
лиз домаш них задани й ). 16.35 — 
О бъявления. 16.40 — Грузинский 
докум ентальный телефильм «И ва
не Бериташ внли». 17.25 — Кино
ж урнал «Е ралаш ». 17.35 — «Вол
шебный экран» . 17.50 — Д ля 
ш кольников. Веселые соревнова
ния. 18.35 — Р адетель народной 
музыки Л . Агниашвили. 19.20 — 
«Я чудом уцелел тогда...»  (повтор
но). 20.00 — М оамбе. 20.40 — Д ень 
письма. 20.45 — Впервые на на
шем экране. Х у д о  жественный 
фильм « Загадка  К альм ана». 2-я

серия. 21.50 — Д ень письма. 22 .00 - 
Время. 22.40 — Прожектор пере
стройки (М ). 22;50 — Литератур
ный театр  «35 стихов» (читает 
Г. Х арабадзе).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
17.05 — Телепостановка «Граф Л ю к
сембург». 18.45 — Д ля  школьни
ков. История СССР. 19.30 — Ко
роткометражный художественный 
телефильм «Ф акир». 20.00 — Мо
амбе. 20.40 — На творческом ве
чере заслуж енного артиста респуб
лики К. К асрадзе (повторно).

РАДИО_______

на 12 мая
ПО П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е. 

6.04. 11.00, 37.00, 19.30 и 23.55 -

Последние известия. 6.30 — «Сель
ское утро». П рограмма для  тру
ж еников села. 7.40 — Радиогазе
т а  «Пирнер Грузии». 8.15 и 12.15 — 
Час пик. И нф ормационно-музы
кальн ая  программа. 8.50 -  Д ля 
учащ ихся профтехучилищ . Экза
мены, акзамены ... 9.25 и 9.37 — 
О бзор республика н е к и х  газет.
11.15 — Программа «Н аука  и тех
нический прогресс». 11.35 — Гру
зинская народная м узы ка. 12.00 — 
Обзор и передовая статья  «П рав
ды» на грузинском язы ке. 12.50 — 
В. Гокиели. Оркестровые пьесы.
13.01 — Время, собы тия, люди (Л"
13.30 — Песни советских компо
зиторов в исполнении Л . Чкония. 
13.40 — Л и т е р а т у р н ы е  чтения. 
О. Чиладзе. «Год света» (часть
2-я). 14.15 — П роизведения И. Пей-
ко. 15.00 — П риглаш аю т радио
студии страны (М ). 16.30 — Тру
довой ритм пятилетки (М ). 17.15 — 
И грает И. Ч иракадзе. 17.35 — Уча
щ имся. Г. Рчеулишвилн. Рассказы .

18.00 — Радиослуш ателям  отвеча
ю т меж дународны е обозреватели.
18.15 — Поет М. Иола. 18.30 — 
Республиканские известия на рус
ском язы ке. 18.45 -  Ж . Бизе. Сюи
та  «Детские сцены». 19.Ь0—«Пись
ма о перестройке». 19.15 — Го
родские напевы. 19.40 — А. В арла
мов. Романсы. 19.50 -  «М астера 
сцены ». С. Закариадзе. Сцена из 
спектакля «Пиросмани». 20.45 — 
Р. Габичвадэе. Напевы. 21.90 -  
Вечерняя сказка. 21.15 -  История 
Грузии — герои и события. 21.45 — 
П роизведения Ф. Ш опена. 22.30 — 
И нф ормационная программа. 23.30— 
Вечерние мелодии.

ПОГОДА
на 13 м 14 мая

В ЗА П АДНОЙ ГРУ ЗИ И  ож ид а
ется облачность, с прояснениями.

в отдельных районах дож ди  и гро
зы, ветер слабы й. Температура в 
н и з и н а х :  ночью +  7 4 .1 2  гра
дусов, днем 4 .18  4 -23  градуса. 
В г о р н ы х  районах: ночью 4 .3  
4 -8  градусов, днем 4-13 4-18 гра
дусов. В в ы с о к о г о р н ы х  рай
онах: ночью —2 4 .3  градуса, днем 
4-4  4 .9  градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУ ЗИ И  -  об
лачно, с  прояснениями, в отдель
ных районах к р  а  тковременные 
дож ди  и грозы, ветер западны й, 
9—14 метров в секунду. Темпера
тура на р а в н и н а х :  ночью 4 -3  
4-10 градусов, днем 4.16 + 2 1  гр а 
дус. В г о р н ы х  районах: ночью 
4-1  4-6  градусов, днем  + 1 2  + 1 7  
градусов. В в ы с о к о г о р н ы х  
районах: ночью —2 + 3  градуса, 
днем + 3  + 8  градусов.

В ТБИ ЛИ СИ  12 м ая  -  облач
но, с прояснениями, слабы й дож дь

с  грозой, ветер северо-западный. 
9—14 метров в секунду, на окраи
нах города 15—20 метров в секун
ду. Температура воздуха + 1 8  + 2 0  
градусов.

А д р е с  
р е д а к ц и и :

380008, Тбнлнсн-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
ДЛЯ справок — 93-18-54
отдел писем — 93-22-19
отдел объявлений — 93-93-94
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